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CRÓNICA PARA UN PRÓLOGO
                                                EL DISPOSICIONERO

A mi amigo Adán Chávez, qué vaina     

Vente derechito a la casa, Huguito, cuando termines 
de vender los dulces te vienes derechito, no te pongas a in-
ventar. Salías a vender arañas y te distraías por los caminos, 
imitando copleros, correteando lagartijas y liberando mari-
posas. Sabaneta de Barinas era entonces  tres calles de polvo 
y sol, casas de palma de moriche, bahareque y piso de tierra. 
Más allá, el llano, el morichal y el horizonte, del tamaño de 
los sueños. Tu infancia era como la del poeta  Aquiles Nazoa: 
“pobre, pero nunca triste”.

Lanzar chapitas para ser como el Látigo Chávez no era 
una opción, había que jugar pelota, aunque fuera sabanera. Y 
agarrabas sabana cuando te mandaban a vender las arañas. 
Por eso la abuela Rosa Inés bien que te llamaba disposicio-
nero: muchacho que dispone cosas por su cuenta, adolescen-
te que sale del liceo y se queda declamando poemas de amor, 
hombre que se hace militar y la agarra por hacer revolucio-
nes. Eso es un disposicionero.

 Hubo otro disposicionero, allá por el siglo XIX. A este 
le dio por libertar naciones. Salió de Caracas y casi llega a La 
Patagonia. El Pichincha y el Potosí lo vieron pasar. Quito le 
regaló mil flores y un gran amor. Te fuiste tras sus huellas, 
como él siguió las de Humboldt para terminar delirando so-
bre el Chimborazo, ¿ves lo que les pasa a ustedes?
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PReseNtACIÓN
BIENVENIDOS AL KIOSCO VERAZ
(CON EL PRESIDENTE HUGO CHÁVEZ  FRÍAS 
Y EL CANCILLER NICOLÁS MADURO)

 

En 2011, en plena lucha contra la enfermedad que le diag-
nosticaron ese año, el presidente Hugo Chávez Frías 

llamó al Kiosco Veraz en dos oportunidades. La primera fue 
la mañana del domingo 14 de agosto, apenas llegó de Cuba 
de su intervención quirúrgica. En el estudio de Venezolana 
de Televisión, sentado frente a nosotros, estaba el entonces 
canciller Nicolás Maduro, con quien iniciamos el programa. 
Luego llamó el Comandante Presidente y establecimos un 
largo diálogo, del que los invitamos a participar a través de 
esta versión escrita, con los giros, características, humor y 
humores del lenguaje coloquial.    

El mismo 2011, el 6 de noviembre, con motivo de los 40 
años de su ingreso a la Academia Militar de Venezuela, vol-
vimos a conversar, vía telefónica, con el Presidente de la Re-
pública, Comandante Hugo Chávez. La realidad política na-
cional e internacional están presentes en los diálogos, pero 
no es ello lo más importante de los mismos.  Lo que destaca 
y adquiere relevancia en este intercambio es la condición hu-
mana del Comandante y líder de la Revolución Bolivariana. 
Hay nostalgia, recuerdos, alusión a lo terrible de la enfer-
medad, pero también espontaneidad, frescura y, sobre todo, 
dadas las circunstancias, su sentido del humor. 

Aunque el momento es dramático, el Comandante Pre-
sidente se sobrepone al mismo. Está hablando con el perio-

Los disposicioneros son caminantes impenitentes, como 
el Miguel Vicente Pata Caliente de Orlando Araujo, tu paisano 
del piedemonte. O como el guerrillero heroico que a cada rato 
sentía bajo sus talones el costillar de Rocinante y volvía al ca-
mino con su adarga al brazo. ¿Dije Rocinante? El extraviado 
jinete de este jamelgo también fue un disposicionero.

Ustedes los disposicioneros, valga el descubrimiento, 
disponen. Son hombres dispuestos para lo que se les pre-
sente. Y les va la vida en lo que disponen. Dijiste Asamblea 
Nacional Constituyente y los que no te creyeron hoy se ven 
regidos por una nueva Constitución nacional y habitan en 
la República Bolivariana de Venezuela. Dijiste que el potro 
del escudo corría para donde no era y hoy  galopa brioso ha-
cia la izquierda. Dijiste que el decreto del Libertador Simón 
Bolívar debía cumplirse y hoy ocho estrellas flamean en la 
bandera nacional.

Disposicionero, apostaste a la integración latinoameri-
cana y caribeña. El ALCA propuesta por el imperio fue barri-
da por el ALBA, como la aurora  barre la noche. Resucitaste  
la OPEP de sus cenizas. Insuflaste vida a la Unasur,  la Celac 
y a otras expresiones de la Patria Grande. El sueño gran-
colombiano de la América Nuestra fue descartado como un 
delirio del Libertador Simón Bolívar. Disposicionero, hiciste 
realidad los delirios del héroe.

La abuela Rosa Inés no está por allí para que vea cuán-
tas cosas has dispuesto. Los venezolanos de todos los confines 
gritan al unísono: “tenemos patria”, tu obra mayor. Pusiste 
satélites en nuestro espacio ultraterrestre y canaimitas en las 
escuelas más apartadas. Ahora que estás con tu Mamá Rosa, 
cuéntale todo lo que hizo en estos 14 años su nieto Hugo. Dile 
que su disposicionero  salió por ahí, liberó pueblos y  regresó 
convertido en el cuarto majadero de la historia. 
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dista, con el canciller allí, en la primera de estas entrevistas, 
pero fundamentalmente se está dirigiendo a su pueblo, a los 
millones de compatriotas que lo siguen y quieren saber de su 
estado de salud y el pronóstico de la enfermedad. El Presi-
dente informa, no elude el tema y, al mismo tiempo, comuni-
ca entusiasmo, fe y optimismo. 

Estas conversaciones son el testimonio de un líder ex-
cepcional en el penúltimo año de su vida, cuando se alista 
para su próxima batalla: la elección presidencial del 7 de oc-
tubre de 2012, de la que sale victorioso luego de una ardua, 
intensa, agotadora  y épica campaña electoral. Más que el gi-
gante de mil combates, el titán de luchas interminables, aquí 
está el Hugo Chávez humano, sencillo y abierto en franco 
diálogo con el Kiosco Veraz. Pasen adelante, tomen asiento y 
óiganlo porque es su voz la que leen. 

Earle Herrera 
 

LOs DÍAs De RetORNO

Programa kiosco veraz
Domingo 14 de agosto de 2011

con el ciudadano Presidente de la república 

Bolivariana de venezuela, Hugo chávez Frías 

(vía telefónica) y el canciller de la república, 

Nicolás maduro, presente en el estudio
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Earle Herrera:
Muy buenos días, amigas y amigos, bienvenidos al Kiosco Ve-
raz, feliz domingo… porque va a ser un domingo muy feliz.

Les tengo una noticia que les va a gustar mucho, que le 
va a gustar mucho al pueblo de Venezuela: el Presidente de 
la República está en el país. 

A mí me decía alguien que lo anunciara: “tenemos al 
Presidente”. No, esa frase yo no la digo. El Comandante 
Hugo Chávez está en Venezuela, es una primicia del Kiosco 
Veraz y todos los detalles de su arribo al país los van a tener 
ustedes por aquí.

Así que manténganse allí tranquilitos, que estamos es-
perando que nos llegue el material fílmico de su llegada a Ve-
nezuela para que todos ustedes aprecien el momento en que 
llega el Presidente de la República. Viene de Cuba lleno de 
energía, en el retorno, en su lucha de vencedor contra otros 
obstáculos que le ha puesto la vida, entre tantos al Presidente 
Hugo Chávez, con muy buen humor, con ese espíritu de lo 
que no es una simple consigna: venceremos y, por supuesto, el 
venceremos en plural porque es el Presidente con su pueblo.

A mucha gente no le va a gustar, andan hablando por 
allí de “transición”, de “renuncia”, de que ya no viene para 
acá. Está aquí, está en Venezuela el Presidente de la Repú-
blica, y ese material, ese video nos va a llegar no sé si por 
el cable de fibra óptica, por señales de humo, por cualquier 
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tecnología va a estar aquí y vamos a transmitir completo a 
ustedes la llegada en la madrugada de hoy a Venezuela del 
Presidente de la República ¡Hugo Rafael Chávez Frías!

EL PUEBLO ERA UNA FIESTA 

Bienvenido, Presidente, estamos muy contentos de que se 
encuentre usted en Venezuela, pero mucho más por la forma 
en que ha venido venciendo este nuevo obstáculo y el pueblo 
ha estado contento, pendiente, en la calle, en una fiesta.

Esta mañana se estaba cantando el cumpleaños feliz aquí 
en el canal, en la misa, yo pensaba que era el cumpleaños del 
Comandante Fidel Castro, sus 85 años, pues era el cumplea-
ños de Venezolana de Televisión, 47 años. Usted, Presidente, 
más o menos andaba por allí hacía rato, claro, todavía no 
era mayor (del Ejército), porque si no tuviera ahorita unos 
80 años. 

Ayer también se celebró y se conmemoró el centenario 
de un gran artista latinoamericano, Mario Moreno Cantin-
flas. Aquí tenemos a Cantinflas, miren (muestra) este es un 
trabajo que parece hoy en Últimas Noticias, una infografía 
excelente, el cumpleaños de Cantinflas, aquí tienen muchos 
datos de este gran artista, comediante, actor, un hombre po-
lifacético, increíble.

Aquí podemos leer que hablaba español, inglés, ruso y 
algo de chino, bueno, chino sí sabemos que hablaba porque 
uno no le entendía nada a Cantinflas, quien tuvo el honor de 
ser incluido en el Diccionario de la Real Academia de la Len-
gua, y el verbo cantinflear, cantinflas y cantinflada. 

Él se define aquí, de posición política dice: “Básica-
mente soy un hombre de izquierda…” y entre sus frases, 

que hay varias que coloca en su infografía el Últimas No-
ticias de hoy, aquí tenemos una frase de Cantinflas: “Algo 
malo debe tener el trabajo o los ricos ya lo habrían acapara-
do”. O sea, no dejarían trabajar a los pobres; se cogían ellos 
todo el trabajo pero se lo dejan a los pobres, ese es Mario 
Moreno Cantinflas.

LA ADVERTENCIA DE FIDEL

Por cierto que hablando del cumpleaños 85 del Comandan-
te Fidel Castro celebrado ayer, le dieron una serenata. Hace 
cinco años estábamos en La Habana, en un homenaje cuan-
do cumplió 80 años que se le hizo en el teatro Carlos Marx de 
La Habana, y por cierto, otro cumpleaños que tenemos aquí, 
vamos a ver si podemos transmitir esta imagen, estos son los 
50 años de la Revolución Cubana en este folleto. 

Fíjense, allí tienen ustedes, éste fue un acto el 1° de ene-
ro de 1959 en el Panteón Nacional, o sea, el cumpleaños 50 
de la Revolución Cubana se celebró aquí en el Panteón Na-
cional el 1° de enero. Ahí está el Comandante Ramiro Valdez 
con el Comandante Hugo Chávez. Éste es un folleto editado 
por la Asamblea Nacional, bajo la presidencia de la compa-
triota Cilia Flores, aquí están los discursos que pronunciaron 
en esa oportunidad Ramiro Valdez y el Comandante Chávez. 

Aquí tenemos también estos libros conmemorativos, 
este libro lo traigo a propósito del cumpleaños del presidente 
Fidel Castro, aquí dice: “Fidel por segunda vez en el Aula Mag-
na”. Esto fue cuando el Comandante Fidel Castro estuvo en el 
Aula Magna, antes había estado en el año 59 y había pasado 
por la Plaza de El Silencio, en el mitin más grande de la histo-
ria que se había dado en ese lugar y ahora, en febrero de 1999, 
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Fidel Castro estuvo por segunda vez en el Aula Magna, un mo-
mento estelar, edición del Rectorado de la UCV de ese año, 
esta foto es del Comandante Fidel Castro y por aquí tenemos, 
este es el Fidel que estuvo en el año 1999 en el Aula Magna.

Fíjense, ese año tomó posesión Hugo Chávez Frías, 
quien acababa de ser electo el 06 de diciembre de 1998 como 
Presidente de la República de Venezuela, se llamaba así. A 
partir de 1999, con la aprobación de la nueva Constitución, 
es la República Bolivariana de Venezuela.

Les quería leer un pequeño párrafo de la intervención 
de Fidel Castro en aquel 1999 en el Aula Magna, decía lo si-
guiente: “Así que con esto no puedo estar pretendiendo halagar-
los a ustedes, a los venezolanos, sino más bien recordándoles el 
deber de ustedes, de la nación, del pueblo, de todos los que nacie-
ron después de aquella visita –o sea, del año 59– de los más jóve-
nes, de los más maduros, que realmente tienen ante sí una enorme 
responsabilidad…” .

Acababa de ganar las elecciones el presidente Hugo 
Chávez y decía el comandante Fidel Castro: “Tienen ante sí 
una enorme responsabilidad –es bueno que escuchemos todo esto–, 
creo que oportunidades se han perdido algunas veces, pero ustedes 
no tendrían perdón si ésta la pierden”. Fidel Castro Ruz, 03 de 
febrero de 1999.

El presidente Fidel Castro, después de su enfermedad 
que la superó y venció, ha seguido con una actividad polí-
tica e intelectual; en ese lapso publicó este libro La paz en 
Colombia. Este es un libro muy interesante, tiene muchas 
gráficas al final de los encuentros de Fidel con Marulanda, 
de su correspondencia con Cano, el actual jefe de las FARC, 
con los guerrilleros del Ejército de Liberación Nacional, con 
el Presidente colombiano Pastrana, de las iniciativas de paz 
en ese país. 

¿Quién más y quién con más autoridad y conoci-
miento que Fidel Castro para haber escrito este libro, La 
paz en Colombia?

CUÑAS QUE NO ACUÑAN

Hacemos este breve recuento como un homenaje a ese líder 
latinoamericano y mundial que arribó ayer a sus 85 años de 
edad, y hacemos una publicidad a un periódico, lo más serio 
que hay, se llama El Especulador Precoz, aquí lo tienen, el pe-
riódico que especula pero no da empleo, este es peor que el 
otro, porque el otro especulaba pero daba empleo, en cam-
bio  este periódico especula, pero no da empleo.

Aquí está una foto de la Mesa de la Unidad, en esta 
foto que ustedes ven aquí abajo hay un exorcista que llegó 
allí, porque va a hacer un exorcismo allá adentro, no sé sabe 
porqué; aquí están las gráficas de última página que no se las 
voy a leer, porque este periódico no me paga a mí para que le 
esté haciendo promoción. Fidel Castro en sus 85 años.

Y a propósito, tienen ustedes aquí el semanario cul-
tural Todos Adentro, su portada habla de la resistencia indí-
gena y trae algo importante en sus páginas centrales, éste 
es el maestro ñángara de Chávez, ya vieron un ñángara por 
ahí, pero aquí tenemos otro ñángara, el maestro José Este-
ban Ruiz Guevara; este señor le dio clases al Presidente de 
la República, Hugo Rafael Chávez Frías, y dicen algunos que 
fue el que empezó a “envenenarlo”. Que en paz descanse el 
maestro José Esteban Ruiz Guevara. Esperamos que los es-
cuálidos no empiecen a hablar en contra de la memoria de 
este insigne educador, historiador, fotógrafo, arqueólogo, en 
fin, un personaje con tantos oficios.
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Fue el maestro ñángara quien le metió las primeras 
ideas al entonces adolescente o niño, más bien, Chávez 
Frías Hugo Rafael, así le decía el maestro José Esteban Ruiz 
Guevara al Presidente de la República, y tienen ustedes en 
Todos Adentro la entrevista de un colectivo que habla acerca 
de ese maestro.

Vamos a hacer una pausa. Ya regresamos al Kiosco Ve-
raz y manténganse pendientes que le vamos a pasar com-
pleta la llegada del Presidente de la República Hugo Rafael 
Chávez Frías a Venezuela. (Pausa).

BUENOS DÍAS, PATRIA AMADA

Seguimos en el Kiosco Veraz, aquí tenemos un twitter 
del Presidente Chávez que dice: “Earle, buenos días. Buenos 
días, Patria Amada. Aquí en pleno retorno. Qué hermosa luna lle-
na nos recibió esta media noche. Seguimos viviendo, venciendo. @
Chávez Candanga”. 

UN CANCILLER EN EL KIOSCO: 
NICOLÁS MADURO

También tenemos con nosotros en el Kiosco Veraz del día de 
hoy al canciller de la República, el compatriota Nicolás Ma-
duro. Bienvenido, canciller.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Buenos días, Earle. ¿Cómo estás?

Earle Herrera:
Muy bien, canciller. Una pregunta canciller: ¿Desde cuándo 
usted no iba a un kiosco?

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Siempre paso por un kiosco cercano, sobre todo en el centro 
de Caracas.

Earle Herrera:
Verdad que eso está rodeado de kioscos allí; además, en el 
kiosco usted se entera de la política exterior y de la interior 
también.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
De todos los detalles.

Earle Herrera:
¿Vino usted con el Presidente de la República?

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
No, lo esperamos en Maiquetía un equipo de ministras y mi-
nistros, y generales. El Presidente llegó como a las 12:00 m. 
o 12:15 a.m.; estuvo conversando un rato, viene con gran áni-
mo, con gran fuerza, ya lo van a poder ver en el video en el 
que se registró su llegada a Maiquetía. Viene, como siempre, 
muy bien enterado de todo lo que va aconteciendo en nues-
tro país y con un gran ánimo, con gran optimismo, porque 
realmente todo el proceso de tratamiento marcha en el mejor 
escenario, viento en popa –pudiéramos decir.

Earle Herrera:
¡Qué buena noticia para el pueblo venezolano!
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Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Y como dice en su primer twitter de la mañana, lo recibió una 
luna llena que parecía un sol más bien.

Earle Herrera:
Una hermosa luna.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
En plena media noche.

Earle Herrera:
En pleno retorno.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Sí, escalando el retorno.

Earle Herrera:
Entonces, la oposición ya debe estar diciendo que llegó entre 
gallos y media noche. (Risas).

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Bueno, de la oposición hay poco bueno que esperar siempre.

Earle Herrera:
Sí, pero no hay que dejarla sola, ellos no pueden estar sin el 
Presidente de la República, porque cuando se va se quedan 
por ahí realengos y empiezan a inventar cosas, empezaron 
con que están haciendo ya una mesa de transición, ya no es 
la Mesa de la Unidad sino una mesa de transmisión, porque 
hablan de una transición.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Yo creo que es otra Mesa, “la Mesa de los Alacranes”, andan 
con su naturaleza de alacranes picándose y envenenándose 
unos entre otros y unos contra otros; viven en sus divisiones, 
en su perversión permanente porque la política para ellos es 
la perversión, es la aspiración personal, la competencia para 
el poder personal, particular y grupal de los grupos econó-
micos. Además, en el caso de países como lo que ha sucedido 
en los últimos 100 años, con la influencia del imperialismo 
norteamericano, este tipo de fuerzas políticas representan 
un proyecto trasnacional, un proyecto antinacional y eso es 
una guerra.

No queda mal ese nombrecito que ellos mismos se pu-
sieron por ahí: la “Mesa de los Alacranes”.

Earle Herrera:
La “Mesa de los Alacranes”. Al pueblo venezolano, canciller, 
antes de usted llegar al Kiosco Veraz, le habíamos prometido 
el video que iba a llegar por fibra óptica o por señales de 
humo de la llegada del Presidente de la República. El pueblo 
quiere conocer todos los detalles, yo lo invito a que veamos 
ese video.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Perfecto.

Earle Herrera:
Vamos a ver el video de la llegada del Comandante Chávez a 
tierras venezolanas.

 (Transmisión del video)
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“El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
 Éstas son las Chicas del Clan, pero ¿ustedes qué están ha-
ciendo que están como rejuvenecidas? En serio, en serio.

(Comentarios)

Fidel dijo, viendo a Maripili leyendo: ¿Por qué tiene 
que leer todo el Decreto que es largo? Considerando, con-
siderando, está bien lee todo, y Fidel se preguntaba por qué 
leerá todo. Entonces, bueno, lee todo. Sí es bonita, dijo Fidel, 
él te mandó saludos, pasamos toda la tarde juntos hasta aho-
rita. Yo dormí todo el día y cuando desperté aterrizamos. 
¿Qué tal?

Estamos en Maiquetía. ¿Qué hora es, Elías? 

Elías Jaua, Vicepresidente de la República Bolivariana de 
Venezuela:
Doce y veinte.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
¿Qué haces tú ahí, compadre? Los camarógrafos, ¿cómo es-
tán ustedes?, ¿todo bien? Teresita, ya te extrañaba. Ésta es 
otra que estaba “anciana”.

Este poco de cadetes ¿quiénes son? 
Independencia y patria socialista. 

(Los cadetes responden: ¡Viviremos y venceremos!)

(En este momento el Presidente saluda a los cadetes). Prosi-
gue el Comandante Chávez (desde Maiquetía):

Los escuálidos andan tan locos, tienen una fijación 
con nosotros los militares, nosotros los soldados, 

porque ellos se mal acostumbraron a que un grupo 
de gente con uniformes se les subordinara a toda su 
vagabundería durante mucho tiempo. Incluso, llega-
ron al extremo de mandarnos a masacrar un pueblo 
desarmado de manera cobarde, un pueblo que pedía 
justicia; no sólo lo digo por el Caracazo, mucho tiem-
po a lo largo de muchos años.

Entonces ahora, como no tienen Fuerza Armada, tam-
poco tienen patria, tampoco tienen alma y como nosotros 
más nunca estaremos subordinado al imperio yanqui, o sea, 
a los amos de ellos, de esta burguesía apátrida, entonces eso 
les arde por dentro, les estremece, los despepita, los vuelve 
locos, eso es como un perro acostumbrado, pero con rabia, 
acostumbrado a morder, una cosa así y a conseguir carne 
para morder y de repente no consigue carne o un drogadicto 
en abstinencia, ellos están en ese sentido con una abstinencia 
enloquecedora.

Yo los veo y me río, hoy Fidel se reía disfrutando, nos 
reíamos disfrutando el discurso del mayor general Euclides 
Campos Ponte y dijo: ¿Quién es él? Yo le explique de dónde 
viene, de los capitanes del 4 de febrero, rebelde. Entonces re-
cuerdo que yo llego aquí –no fue a esta hora, Elías, no– más 
o menos a media noche, y los cadetes los llamo, y una vieja 
costumbre de jefes de patio, de tropas, de tenientes como 
ustedes, de capitán que fui, uno dice: “Sentarse” a la tropa; 
¿verdad? ¿Te acuerdas? Ustedes lo hacen, ¿no?, sólo porque 
uno le concede al soldado que descanse y uno se queda para-
do, así lo aprendimos y ustedes también.

Recuerdo mis patios y mi tropa, y uno siempre frente 
al sol y la tropa en la sombra, hasta donde fuera posible, de-
bajo de la mata de mango, de la mata de mamón, sentarse, y 
uno frente al sol, uno en el sol, y así por el estilo. Entonces le 
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dije a los cadetes: A sacar la bayoneta –hay que tener cuidado 
con la bayoneta calada y el hombre sentado en movimien-
to– sentarse, se sentaron. Entonces sacaron la foto: “Chávez 
mandó a arrodillar”, son como locos, Maripili, y todavía hace 
unos días estaban escribiendo, sí, “el caudillo que manda a 
arrodillar y los militares se le arrodillan”, irrespetando por-
que no saben.

LA QUIMIO, LA BOMBA, LA FLACA 

Rosa, ¿qué opinas tú? Rosa la buenamoza. Está bien mucha-
chos, muchas gracias pues. Salúdenme a todos los compañe-
ros, saludos. Gracias por todo, por su servicio, estoy orgu-
lloso de tener mis soldados que son soldados no míos, digo 
míos porque los llevo en el corazón, yo soy de ustedes y to-
dos juntos somos de este pueblo y esta patria. Aplausos para 
la Fuerza Armada Bolivariana. (Aplausos)

En este caso, la Aviación Bolivariana, verdad, saben con 
quién yo estaba hablando ayer y se nos ocurrió incluso conver-
sar y grabar, vino mi general Ornela por ahí y le dije: “Ornela 
consigue un grabadorcito de esos de periodistas que estamos 
hablando sabroso aquí para dejar testimonio de la conversa” 
Estaba yo pintando, no pude terminar, Erika, el cuadro, mira 
que hice el esfuerzo, pero estaba en la quimioterapia, entonces 
lo que terminaba era la quimio. La quimio es todo el día, son 
como ocho horas continuas de la bomba, yo digo: “Ahí viene la 
bomba”. Dame la bomba, yo la canto y la bailo y cuando voy 
al baño con la flaca, ¿saben cuál es la flaca? ¿Cómo llaman el 
paral ese que le ponen a uno? Voy al baño con mi flaca, y la 
flaca la tiro adelante, a veces la dejo atrás.

Entonces cuando le quitan la flaca a uno, uno extraña 
la flaca. Así hay que tomar la vida, en las peores circuns-
tancias que no son éstas las peores por cierto. Continuar a 
discreción, no los mando a agachar para que no los saquen 
mañana agachados. (Risas)

Ustedes son voladores, entonces estábamos hablando, 
yo pintando el cuadro, pero no pude, anoche contraviniendo 
de alguna manera, no contraviniendo, no. Tú que eres doc-
tora, tú eres médico, Nancy. Sí, claro y tú también, yo lle-
gué a un acuerdo con los médicos, un acuerdo estratégico, 
y ellos ahí chequeando y asomándose y tal, pero yo tenía 
que terminar el cuadro “El Cuartel Moncada”, claro, yo lo 
comencé el martes, el domingo llegué a exámenes, el lunes 
empezó la bomba, y el martes otra bomba más, entonces el 
martes cuando ya estaba asimilando la bomba, la bomba hay 
que asimilarla, hay que vacilársela, entonces el martes, ya 
asimilando, el martes en la tarde dije: Voy a empezar a pintar 
un cuadro, martes, miércoles, jueves, viernes, sábado porque 
esta mañana tenía exámenes todavía y coincidió con el cum-
pleaños 85 de Fidel, pasamos todo el mediodía, hablamos, 
analizamos con Raúl ahí, la familia, sembramos dos (2) pinos 
que le llevé de aquí, dos pinos Caribe, los sembramos y des-
pués cayó un palo de agua. 

Bueno, cantamos, picamos la torta, luego Evo estaba 
llamando de Pekín y Fidel atendió la llamada, pero por fin 
Evo no apareció, no sé qué pasó con Evo, me imagino que 
estaba en el hotel, en la central telefónica; al final, habló 
como media hora con su Embajador en Pekín que estaba ahí 
pendiente, pero Evo no llegó, y dije, que después me llame, 
porque Evo está en China, una visita muy buena.

Entonces, estábamos pintando el cuadro del Cuartel 
Moncada, “El Asalto al Cuartel Moncada”. Me lo tuve que 
traer, se lo regalé hoy pero le dije: Esto es tuyo, pero no lo he 
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terminado, así que préstamelo, pues. Te lo presto por 29 días, 
me dijo. Ahí me lo traje, no lo pude terminar, claro terminé 
de mancharlo todo, pinté la perspectiva. ¿No está por ahí el 
cuadro? Porque está muy fresco todavía.

Y me traje un pescado que pesa más que Nicolás Ma-
duro, me dijo Fidel: Pesa tanto como Nicolás, 104 kilos; le 
dije: no, Nicolás pesa más, 115 kilos pesa Nicolás; y Rafael 
Ramírez pesa menos que tú, Nicolás, ha rebajado, tú debes 
seguir el ejemplo de Rafael, el mío y de las muchachas que 
mira cómo están en la línea, de aquí para arriba.

MVR-200: CON REYES REYES RASANDO 
TABACALES 

Entonces, estábamos hablando, pintando, porque Reyes Re-
yes y su esposa, mi comadre Milagros, me acompañaron ayer 
toda la tarde y empezamos a recordar sabroso y dije: Vamos 
a grabar esto, y grabamos como dos horas de conversa, tres 
horas  o más, recordando cuando éramos subtenientes en el 
año 75; es más, cuando éramos cadetes, las novias que tenía-
mos en Barinas y cuando nos veíamos en Barinas en vacacio-
nes; Reyes era de una clase, digamos media, el papá, Reyes 
Mota, trabajaba en la Petrolera Socony-Vacuum, Mobil Oil 
Company;  Reyes nació en verdad en Punta de Mata, en un 
campo petrolero, pero se vinieron a Barinas porque al viejo 
lo cambiaron. El primer equipo de béisbol en el que yo jugué 
fue en la Mobil Oil Company en Barinas. Nosotros éramos 
pata en el suelo, pero Reyes llegaba a mi casa a buscarme en 
el tremendo carro del papá y nos íbamos.

Hay una carta que le escribo a Adán, sería en el año 
73, éramos cadetes. Le digo: “Qué lástima que no viniste a mi 

cumpleaños el 28 de julio”. Estábamos en vacaciones, a mí me 
agarraba el 28 de julio en vacaciones, todos los 28. Hicimos 
tremenda fiesta, mamá hizo hallacas; llegó Reyes después y 
nos fuimos hasta amanecer; se alargó y yo tenía que regresar 
ese día y Reyes me llevó directo al terminal con las maletas.

Y de subteniente, entonces Reyes estaba en Barquisi-
meto y yo en Barinas en los tabacales; y un día pasó en un F-5 
rasando tabacales, es la maña de ustedes, ¿no? Bueno, pasó 
un avión rasando tabacales. Creo que lo arrestaron porque 
pasaron una novedad de que pasó muy bajito un avión, tal y 
tal, nos mandaron alertas los cazadores, un avión pasó por 
ahí bajitico y era Reyes Reyes saludando a Barinas, el nuevo, 
no te digo pues, saludando a Barinas, le costó caro el saludo.

Muchos años después me echó otro susto, estaba en 
Elorza, en la mitad de aquella sabana y Reyes entonces esta-
ba en la F-16, y a los pocos días de estar en Elorza, en aquella 
mitad de sabana, agua, barro, mis soldados y mis caballos, de 
repente vienen 3 aviones.  ¿Y qué es eso que viene, unos za-
muros? Y pasaron rasando el patio, estábamos en formación; 
entonces los soldados nos tiramos todos para el suelo y los 
caballos, y pasaron otra vez. Y yo dije, ¡es el negro Reyes otra 
vez! Era un F-16, andaban volando por allá, ya sabían que yo 
estaba ahí y me pasaron. Claro, eso era para darle moral a 
uno, porque además, yo sabía que los 3 hombres que iban en 
esos 3 aviones, eran del MVR-200. Era el saludo desde el aire 
de lo que venía después, de lo que vino después. (Aplausos)

UN CUATRO, UNA GUITARRA, UNA CANCIÓN

Hoy me preguntaron por qué le regalé un cuatro a Fidel, una 
de las cosas que le regalé fue un cuatro, una campechana, 
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entonces él dijo: “Vamos a tocar pues”, y nadie sabía tocar 
el cuatro y él dijo: ¡Qué vergüenza! Pero yo empecé a tocar y 
canté. Entonces, me dice Raúl: ¿Cómo es que se llama: guita-
rrita? Le dije: “No falte el respeto, esa no es ninguna guitarri-
ta”. ¿Quiere que les eche el cuento del cuatro? Bromeando, 
tú sabes.  Me dice Raúl: ¿Pero tú no tocas esa guitarrita? Qué 
guitarrita, el cuatro, le digo yo, cuatro. Quedé en mandarle 
uno a Raúl.

Un regalo que me hizo Fidel ayer de sorpresa, se apa-
reció allá en el hospital donde estoy recluido y me dicen lle-
gó Fidel; él llega así, sin avisar, llega por el monte, guerri-
llero. Hoy fuimos a su casa, en una de las casas donde él 
está;  llegamos y  noto un misterio; viene su esposa, Dalia, me 
agarra la mano y me dice, por aquí y tal. Entonces, huelo algo 
porque no lo veo parado, él siempre se para a esperarme y 
saluda desde allá, desde lejos. No lo veo, caminamos por un 
bosquecito y cuando voy saliendo al bosquecito digo: Fidel 
está escondido. ¿Verdad? Fidel está escondido, porque yo 
sentía algo en el ambiente. No, no, Fidel está escondido. Y en 
verdad estaba escondido, pero yo buscándolo por la ventana 
y él metido por la izquierda. ¡Ajá! Todavía sorprendo a un 
soldado. ¿Y tú qué eres pues? Más viejo y más soldado que 
yo, guerrillero. Estaba escondido ahí y salió, bromeando, de 
muy buen humor, muy optimista. Entonces, le canté unos 
versos de esa canción bellísima de Rubén Lena, esta mañana 
amanecí cantándola.

Pero él llegó ayer, llegó Fidel y yo pintando el cuadro, 
pero cada vez que llega él, a esconder el cuadro.  Ese es otro 
sabotaje, mira cómo tengo pintada la mano todavía, aquí está 
manchando de verde, aquí tengo rojo y tal. Entonces, escon-
dimos el cuadro; pero me dicen, no, no, él no va a subir, te 
está esperando abajo, vámonos.  Me dice, aquí te traigo un 
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regalo, el yip. ¿Qué yip? Este yip donde tú y yo salimos. Casi 
recorrimos Cuba en el yip, saludando los dos, desde no sé 
qué pueblo hasta Sandino llegamos. Bueno, me lo regaló y 
ahí lo traigo, lo prendí y de una vez me monté y le di una 
vuelta a la calle, ahí cargo el yip ése.

Ahora me regaló el pescado Nicolás, se llama Nicolás, 
él fue el que lo comparó, pesa tanto como Nicolás, dijo, cien-
to y pico de kilos, es un pescado peruano que cuando Raúl 
fue a visitar a Velasco Alvarado -y Raúl contó todo eso ahí- 
llegaron a un lago, un indio pescó y sacó un pescado que era 
gigantesco. ¿Cómo se llama el pescado? Se me olvidó el nom-
bre ya. Entonces, hablamos incluso con el sembrador de pe-
ces, Fidel lo llamó y lo saludé y le di las gracias, pero le dije, 
mándame, vamos a sembrar; es un pez de río, de agua dulce, 
que pesa 90 kilos, 100 kilos, no tiene un nombre común, un 
nombre indio, se da en el Amazonas, peruano y boliviano, se  
lo llevaron y allá tienen varias siembras, pues. Aquí vamos a 
sembrar con el deporte y con la juventud.

Entonces, le canté a Fidel un pedacito, qué bella can-
ción, no sé por qué esta mañana amanecí cantando ahí: “Si-
món Bolívar, Simón, en el sur la voz amiga, en la voz de José 
Artigas que también tenía razón…”. ¿Quién grabó esa can-
ción? Un uruguayo. Bueno, nos vamos.  

(Entonación de canciones)

GRANDEZA ANTE EL INFORTUNIO 

Yo le estaba hoy recordando a Fidel por la parada –porque 
vimos la parada y el acto en Valencia, qué buen discurso el 
de mi general Euclides Amador Campos Aponte– y le estaba 
explicando por qué hoy estamos celebrando por primera vez 

el día del nacimiento del Ejército Libertador, el Ejército en 
Carabobo se llenó de gloria. Bolívar en la carta que le man-
da al Congreso de Bogotá, dice: “He aquí, arrodillado ante 
ustedes, al ejército más grande que haya hecho armas en Co-
lombia”, después de la victoria. Bolívar era grande en todo, 
grande en todo, grande como dijo Rodó, grande en el pensa-
miento, grande en la acción, grande en la batalla, grande en 
la palabra y grande para sobrellevar, incluso, el infortunio.

Grande sobrellevó su infortunio, grande. Ese es un 
ejemplo para nosotros cuando vengan los infortunios: gran-
deza ante el infortunio. Estamos recordando a Bolívar. De-
cía Raúl algo cierto, Bolívar quería hacer una revolución, 
pero no había condiciones; es verdad, él trató, pero no había 
las condiciones. Y yo le agregué a Raúl: Más bien hicieron 
mucho esos hombres y mujeres. A veces uno se queja, ¿por 
qué no hicieron más?, pero, Bolívar casi llegó a Buenos Ai-
res a caballo.

Fidel estaba recordando no sé qué autor, él se lo sabe, 
hizo los cálculos y fue Bolívar el hombre que más anduvo a 
caballo en este mundo de 100 siglos que se sepa, 10 veces re-
corrió la distancia que recorrió Alejando Magno. ¡Qué hom-
bre fue Bolívar! ¡Qué grande! Y sigue siendo.

Entonces, estábamos recordando eso, el Ejército, y 
cómo un día como hoy Miranda. Y Fidel me preguntó: Mi-
randa era diputado, ¿entonces qué pasó? Bueno, Valencia, 
se alzan los realistas. Y Fidel pregunta, militar al fin: ¿Puer-
to Cabello está a cuánto, a qué distancia? Reyes estaba ahí 
y le dije: ¿Qué distancia en línea recta, tú que has volado 
tanto por ahí? Y me responde: 40 kilómetros a Puerto Ca-
bello más, o menos. Sigue Fidel: ¿Y dónde estaba la forta-
leza militar de los españoles? En Puerto Cabello, tenía que 
estar ahí, pero se alza Valencia y se alza Puerto Cabello 
contra la independencia.
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Puerto Cabello se declara a favor, pero ahí estaba la 
fortaleza española que Bolívar después comanda y pierde a 
los pocos meses. Bueno, un día como hoy Miranda, a un cos-
to muy alto, pero él lo logró, toma Valencia, tuvo que cruzar 
La Cabrera y utilizó el Lago de Valencia con unas cuadrillas, 
tuvo que meter gente por el lago porque eso es una muralla, 
La Cabrera es una muralla, ese cerro que está ahí donde está 
el túnel. Tuvo que subir la infantería y ahí dejó una defensa, 
perdió mucha gente, entra a Valencia y pierde medio ejército, 
pero toma Valencia, pero luego tiene que replegarse.

MIRANDA, UN QUIJOTE SIN LOCURA 

Y después viene el terremoto en 1812 y Bolívar pierde Puer-
to Cabello por un traidor: Bignone; pero después Bolívar lo 
manda a fusilar, años después. Yo le conté a Fidel que años 
después en una batalla, como que fue en La Puerta, en los 
llanos, le dijo un oficial a Bolívar, después de la batalla,  es-
taban los prisioneros, y le dice: ¿Sabe quién está prisionero? 
Bignone. Bolívar dijo: No quiero ni verlo. Fusílenlo. A los 
pocos minutos estaba fusilado el traidor porque Bolívar lo 
tenía de oficial, a Bignone, en Puerto Cabello en 1812. Miran-
da había mandado a Bolívar para allá, se respetaban mucho 
los dos.

Resulta que Bolívar sale a revistar las tropas fuera, sale 
del castillo de Puerto Cabello y Bignone se alza y toma el 
castillo y no lo deja entrar, le entra a plomo cuando viene 
Bolívar otra vez. Traicionó y le entregó el castillo a los es-
pañoles. Y Bolívar se fue y le escribió una carta a Miranda 
donde le dijo: No quiero ni verle la cara, mi General, no sirvo 
ni para mandar tropa, no me meto un tiro no sé por qué. Le 

mandó una carta desmoralizado, acabado, perdió la plaza, 
estaba por allá escondido y con el orgullo que tenía aquel 
joven, imagínate tú el muchacho, aquel Bolívar.

Es cuando Miranda está por ahí por San Mateo, con 
muchas dificultades, deserciones, no tenía tropa, oficiales, 
aquí no lo apoyaban, la casta burguesa no lo quería, querían 
su derrota, negociando con los españoles ya muchos de ellos. 
Hay que recordar cómo empezó Miranda, qué comandaba 
Miranda, acostumbrado a comandar ejércitos completos en 
la Revolución Francesa, ejércitos de línea. Aquí se consiguió 
tropas que no eran tropas y se le iban, muchos pelearon, mu-
chos murieron, pero lo saboteaban y no daba la situación, no 
daba, no había ejército todavía.

Él comandó un ejército incipiente que nacía un día 
como hoy, con sangre y heroísmo, y aquel hombre que ya 
tenía 61 años además, cosa que no lo opacó para nada, 
comandó. Dicen que dijo Miranda en francés cuando le 
llega la carta de Bolívar: Venezuela está herida en el co-
razón. Y entonces es cuando comienza la capitulación, se 
terminó, lo agarraron en el barco. Y preguntó Fidel –hoy 
hablamos de ese acontecimiento-: ¿Cómo entregaron a 
Miranda? Yo le dije: Ahí escribieron que había sido Bo-
lívar, pero no fue Bolívar, Bolívar fue uno de los jóvenes 
que protestaba que por qué Miranda se iba y los españo-
les estaban fusilando gente.

Entonces se entera que está en el barco, pero el gober-
nador de aquí que estaba en 3 y 2, en la cuerda floja, recorde-
mos que estaban los franceses aquí presionando para tomar 
a Venezuela, y los españoles por conservar la colonia y otros 
por independizarse, pero para ellos y otros por la indepen-
dencia plena, entre ellos Bolívar, todo aquel maremagnum de 
contradicciones. Miranda se iba, ahora Miranda se iba como 
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Bolívar se fue varios años después en un barco a Haití, para 
volver, para buscar y volver, estoy seguro, y lo capturan.

Pero el que lo vende es el gobernador –no García Car-
neiro, que es un compatriota (Risas)– y un grupito, los mis-
mos que no lo querían dejar bajar del barco cuando aquí lle-
gó el barco con Bolívar, no querían ni dejar bajar del barco a 
Miranda, tuvo Bolívar que ir para Caracas y buscar permiso 
de la Junta Patriótica y le dieron por escrito permiso para 
que el general Miranda desembarcara. Imagínate tú, así es-
taban las contradicciones, era una lucha que comenzaba y a 
aquel hombre lo acusaban de ateo, de la ira de Dios, Miranda 
era como un demonio, locura, etcétera, los ricos, los blancos, 
Miranda era un jacobino, revolucionario de la Francia, dijo 
Napoleón de él: Un Quijote sin locura. Miranda.

Y llegó como loco por ahí, por ese mar, con tres barqui-
tos; primero con uno solo después de 300 años de los barcos 
de Colón, y hay muchos niños nuestros que todavía no saben 
los nombres de los barcos de Miranda, tú les preguntas, ni 
el primero que es el Leander, pero sí lo sabemos todos, des-
de niños, los de Colón: La Niña, La Pinta y La Santa María. 
Eran las carabelas que Colón traía. Hasta música les ponían 
y nos ponían a bailar. Era la cultura imperial, desde niños 
nos envenenan, nos enseñan a admirar a los invasores y a 
ignorarnos nosotros mismos. La revolución es eso, nosotros 
mismos, el retorno de nosotros mismos para terror de los 
burgueses, por eso están como aterrorizados, se vuelven lo-
cos, ellos ven que el mundo se les va a los pies.

¡VOLVÍ, VOLVÍ, VOLVÍ!

Otra cosa que estuvimos estudiando bastante fue la crisis 
mundial, Elías, la crisis económica mundial sigue trepidan-
do. Bueno, los indignados llegaron a Jerusalén. A Israel lle-
garon los indignados.

En Israel llegaron los indignados.
Ahí está el cuadro, pero vean que está muy primario, 

me da pena mostrarlo, el color es muy primario, a eso le falta 
trabajo que juega garrote.

Esta mañana llegó Raúl a buscarme; Raúl siempre va y me 
busca para que vea a Fidel, y todavía estaba manchando la pal-
mera: No, espérate un momentito, tengo que mancharlo, que no 
quede blanco; estaba todo esto blanco, lo manché rapidito, se lo 
entregué y me dijo Fidel: ¿Y tú no firmas los cuadros? Pero si no 
lo he terminado, ¿cómo lo voy a estar firmando?  

Una voz:
Pero, eso tiene cuatro días que lo estaba haciendo.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
¿Cuatro días? Anoche estuve hasta las 3 de la mañana; claro, 
yo le cambié algunos colores, y ahí hay una combinación en-
tre el 4 de febrero y el 26 de julio, para decírtelo, no te digo 
más nada. Si no lo ves ahí está,  míralo, búscalo.

Nos vamos. Independencia y patria socialista.

 (¡Viviremos y venceremos!) (Aplausos)

Vamos a hablar con Nicolás, porque viene una reu-
nión. Hoy leímos el documento, la declaración final de ayer, 
la reunión de la Unasur; porque Fidel pregunta todo: ¿Cómo 
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queda el Banco del Sur? ¿Cómo queda esto? ¿Cómo queda 
lo otro? ¿La Unasur? ¿El Alba? Estaba hablando del Alba, 
cómo está al parecer el Alba, porque el Alba es la plataforma 
de vanguardia. Fíjate, en Unasur está Bolivia Ecuador, Vene-
zuela, Argentina, Brasil, pero las propuestas del Alba ahora 
cogen camino. 

El Sucre, que se llama hasta ahora: Sistema Único de Com-
pensación Regional, ahora pudiera llamarse, ¿cómo fue que te 
dije por teléfono?, te dije por teléfono el nuevo nombre que se 
me ocurrió. Ah, Sistema Suramericano de Compensación Regio-
nal: Sucre; fíjate que hasta las letras cuadran, todo cuadra. 

Bueno, cuadra no, soy defensor ahora del círculo con-
tra la cuadratura, el círculo. Michio decía: “Soy el primer 
abogado del círculo”. La luna llena, el círculo nunca termina, 
el eterno retorno, el círculo.

General. Saludo, Nicolás, vamos hablando ahí. 
¡Epa! No los había saludado, están bajo fuego oligarca 

ustedes. Siéntanse orgullosos como se sienten, porque están 
bajo fuego oligarca. ¿Un general bajo un fuego oligarca? Un 
patriota. 

Aquellos generales de Blanca Ibáñez ¿Te acuerdas? Los 
generales de Blanca Ibáñez cuando éramos capitanes, la mu-
ñeca y compañía. Así le decían a uno: la muñeca, porque se 
sacaba las cejas, lo cual no es malo para las damas sacarse 
las cejas; un general que le decían la muñeca, de los Blanca 
Ibáñez habían muñecas que se sacaban las cejas. 

Sí señor, cómo no, hubo una época en que nuestros je-
fes se sacaban las cejas, se pintarrajeaban y… Blanca Ibáñez; 
y tú ibas todos los días y lo veías. 

Yo lo probaba, porque nosotros andábamos con el 
Ejército Bolivariano, yo comandaba un Ejército dentro de 
un Ejército y funcionaba, inteligencia, informaciones, movi-
miento, movíamos todo esto. 

Nosotros íbamos en una tropa de práctica, de ensayo, 
nosotros, el Ejército Bolivariano, en Fuerte Tiuna, incluso. 
Sacan al pelotón tal, ésta noche quiero ver al pelotón tal; a 
veces era deporte, a veces trotábamos; quiero que un helicóp-
tero vuele en tal lado, y volaba; muchas veces nos llevábamos 
cosas, como cuando fui a Maturín en una avioneta prestada 
y llegué y no apareció nadie. ¿Dónde estarán? Nadie, ni Ca-
rreño ni ninguno, Noguera.

Uno iba todos los días a Fuerte Tiuna; cualquier día a 
la tasca, había tascas por todos lados, eso era un realero en 
tasca; no había batallón que no tuviera tasca. 

Pobre el comandante que no tuviera tremenda tasca, 
llegaban los generalotes; no todos, yo hablo de los jefes, casi 
todos llegaban. 

La escuela de caballería. ¿Te acuerdas? Esa era la súper 
tasca, y ahí montaban su taguara, la tarde y noche; y se apa-
recían en los comandos a medio día con aliento tú sabes… 
eso era así. Vivan los generales, la oligarquía; y nosotros ca-
balgando por dentro, esa es una de las razones del 4 de febre-
ro, la dignidad y el decoro militar. 

Así que ustedes están bajo fuego oligarca, sentíos dig-
nos como se sienten. Guerra Barreto, no conocen todavía a 
Guerra Barreto, ellos están diciendo que no, cuando se vayan 
de baja Mata, Rangel Silva y el otro, a Chávez se le acaba… 
ellos no saben lo que viene abajo, todavía no lo conocen, di-
gamos. Verdad. ¿Guerra? La opinión pública, entonces, a us-
tedes les toca llevar su metralla. 

Una voz:
Las llevamos.
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El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Yo veía hoy y Fidel conoce de mucho, la cámara que pasaba 
por el acto, él me decía: Ese que está allá es Alcalá, ese fue el 
que comandó el desfile. Sí, Carlos, tú no lo conoces muy bien 
todavía. Y me preguntó: ¿Dónde está el hermano de él, Cli-
ber? El tiene que estar por ahí porque ese es el comandante 
de la División Blindada, no lo vimos, ¿Dónde estará Cliber? 
Tampoco lo conocen muy bien, todavía. 

Entonces: no que Chávez pierde el apoyo militar a par-
tir de la promoción de Mata, porque ya él se desconectó. ¿Se 
desconectó y comandé un ejército revolucionario durante 15 
años en sus propias narices? Honor que me hicieron mis sol-
dados y me hacen, y me harán toda la vida.

Independencia y patria socialista.
(¡Viviremos y venceremos!)

Volví, volví, volví.

Una voz:
Está feliz.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Ando feliz.

Una voz:
Se nota.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Ando en un tiempo feliz porque estoy en mi propio retor-
no, he conseguido mi nuevo centro de gravedad; lo que dice 
Nietzsche en Zaratustra, lo he conseguido, un nuevo centro 

de gravedad, y está comenzando para mí una nueva etapa de 
mi vida.

Hoy le dije a Raúl y a Fidel, sembrando dos pinos que 
llevé de aquí y los sembramos allá. Les dije: Estos tres que 
estamos aquí, estábamos los tres echando tierra, vamos para 
300 años entre los tres, mínimo. Sumen, 100, 100 y 100, re-
dondeando el círculo. ¡Me voy! (Aplausos)

Earle Herrera:
Seguimos en el Kiosco Veraz. 

Lo prometido, vieron ustedes la llegada del Presidente 
de la República Bolivariana de Venezuela. Canciller, usted 
lo recibió. ¿Usted en persona, que viene de Argentina, cómo 
percibió al presidente Chávez?

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Bueno, como decíamos, ha afrontado con gran energía y un 
ánimo renovado todo este proceso. Realmente yo diría que 
va marcando un ejemplo de cómo, con esa confianza en el 
futuro, con esa confianza en la vida, es posible enfrentar cir-
cunstancias sorpresivas como la que aconteció con el tema 
de la salud del Presidente, y, además, con un plan científi-
co que se viene cumpliendo en todas sus etapas, de manera 
transparente con nuestro pueblo y con nuestros amigos del 
mundo que son muchos, miles, podemos decir millones, que 
están pendientes de cada etapa.

Por ejemplo, todas estas reuniones internacionales, 
primero estuvimos en Montevideo, en la Asunción del Cha-
cho Álvarez, en la Secretaría General de la Aladi,  allí canci-
lleres, ministros, el nuevo secretario general de Aladi todo el 
tiempo pendiente de la salud del Presidente, muy contentos 
por las informaciones que le transmitíamos. 
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Luego estuvimos en la reunión de ministros de econo-
mía y finanzas, acompañando al equipo del vicepresidente 
de Economía y Finanzas, Jorge Giordani; el presidente del 
Banco Central de Venezuela, Nelson Merentes.

Lo mismo, hay un interés permanente, y del Presidente 
particularmente, sobre estos temas. Se mantiene estudiándo-
lo, orientando cada paso que vamos dando, cada una de estas 
reuniones, que –particularmente la de Buenos Aires– enmar-
ca un paso histórico, un hito histórico, verdaderamente, la 
creación de un Consejo de Economía de toda Suramérica.

Ya en el pasado de las últimas cuatro, cinco décadas 
se dio el Pacto Andino, la Comunidad Andina de Naciones. 
Mercosur, pero bueno, es un paso histórico en el que Sura-
mérica se sienta a trabajar en medio de la crisis del capitalis-
mo del Norte, en un conjunto de ideas, de propuestas, de fór-
mulas, para la creación de nuestras instituciones, de nuestras 
reglas de desarrollo conjunto, común, y el Presidente está 
encima de eso, allí lo puedes observar y lo pueden observar 
todos nuestros compatriotas.

Earle Herrera:
¿Eso no es un trabajo?  Lo digo por lo siguiente, aparte de 
la importancia de todos esos temas, pero cuando habla y lo 
estuvimos escuchando en el video y viendo las imágenes, el 
Presidente ciertamente está informado de todo. ¿Eso real-
mente forma parte del reposo? 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Eso forma parte del retorno y es una práctica, pues. El Presi-
dente está atento y estudiando la realidad nacional, latinoa-
mericana, internacional, es un estudioso permanente, no sólo 
está informado, sino que estudia a profundidad los fenóme-

nos que se están dando, que son fenómenos que aceleran los 
cambios en las relaciones internacionales, en las relaciones 
del mundo. Nosotros no somos –digamos- una especie de 
isla en el planeta, y no lo vamos a ser jamás. 

Además, los procesos de liberación, de nueva inde-
pendencia que estamos viviendo con el concepto y la doc-
trina del Libertador, que tiene más vigencia que nunca, son 
procesos abarcadores, integradores que deben darse como 
proceso de liberación global para consolidar los pasos que 
de manera específica o particular da cada uno de nuestros 
pueblos, y bueno, tú lo ves en el recibimiento del Presidente 
de la República, ese video duró unos 35 minutos. 

Earle Herrera: 
Sí, más o menos. 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Viene con un ánimo –digamos- además con una energía y 
una confianza en cada cosa que se está haciendo, orientando 
a los compañeros militares, orientando a los compañeros mi-
nistros y ministras que estábamos ahí.

Earle Herrera: 
Y orientando a la oposición que está desorientada. (Risas) 

Por cierto, un paréntesis, le pido a usted para hacer 
una aclaratoria, cuando yo hablé del cumpleaños del Coman-
dante Fidel Castro, dije que cumplía 95 años, bueno ojalá lle-
gue a esa edad, pero no son 95 son 85 años. 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Tú viajaste al futuro 10 años y regresaste. (Risas) 
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Earle Herrera: 
Y regresé. Son 85 años.

Ciertamente el video del presidente Hugo Rafael Chávez 
Frías dura unos 39 minutos y convierte a este Kiosco, ya no 
es Kiosco Veraz, sino una especie de Aló Presidente porque 
el canciller dijo: Aló Kiosco. Entonces, es un programa que 
duraba tanto y volverá a durar porque es extralargo. Adi-
cionalmente quería decir que el Presidente de la República 
siempre trae nuevas palabras, hay todo un estudio, de hecho 
hay un estudio que se llama Idiolecto de Chávez, no tengo el 
libro, pero leí la información y se incorporan, por lo menos, 
hasta ahora dos expresiones nuevas, la flaca y la bomba. A mí  
porque me interesa la parte de la semántica, para no hablar 
de la semiótica que es demasiado profundo para nosotros. 

Entiendo que la flaca es el paral.

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Exactamente. Es el paral con el que va al baño y regresa.

Earle Herrera: 
Tiene que cargarla pegada allí. ¿Y qué es la bomba? 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
La bomba es el tratamiento en sí. 

Earle Herrera: 
Van a pensar que el Presidente anda con bombas por allí. 

Ah. ¿Es el tratamiento? Es una bomba. 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Él lo califica así porque es un bombardeo precisamente al 
cuerpo para tratar de prevenir cualquier posibilidad de que 

una de estas células se pueda reproducir. Entonces, él lo ha 
calificado así. 

Earle Herrera: 
O sea, la quimioterapia es un verdadero bombardeo. 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Sí, bueno, pienso que prácticamente en esta época cualquier 
familia tiene o ha tenido a algún familiar que ha pasado por 
este período, muchos venezolanos y en el mundo padecen y 
han padecido esta enfermedad. Una enfermedad que ha pro-
liferado en esta época histórica producto de muchas cosas. 

Earle Herrera: 
Fíjese en una cosa, canciller, algo para percibir la parte hu-
mana que tiene que ver un poco con las reacciones dentro 
del país, con respecto a la enfermedad del Presidente. En 
el caso de la oposición y de los medios, ellos señalaban y 
siguen señalando que en Venezuela los hospitales están en el 
suelo y dicen que por qué el Presidente se va a Cuba en vez 
de atenderse aquí, donde supuestamente tenemos médicos 
y buenos hospitales. Entonces dicen que en lugar de estar 
aplicándose esa quimioterapia marxista-leninista… Fíjese, 
¿usted cree que la quimioterapia que le están aplicando allá 
es marxista-leninista? (Risas)

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Eso sólo se le ocurre a la mente cochambrosa de la derecha, 
que ellos se autocalifican de oposición. Será una oposición al 
futuro, a la vida, al progreso al país, pero en todo caso ellos 
se dicen llamar derecha. 
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EL PRESIDENTE CHÁVEZ LLAMA AL KIOSCO 

Earle Herrera: 
Tenemos una llamada del ciudadano Presidente de la República. 

Buenos días, Presidente. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Buenos días, pero qué bueno que el Kiosco Veraz haya vuelto 
y haya vuelto más kiosco y más veraz. ¿Cómo está, diputado 
Earle? Un aplauso pido aquí para el Kiosco Veraz. (Aplausos) 

Un abrazo a todo el equipo de producción, a todos los 
trabajadores del canal y a toda Venezuela. Pues, buenos días, 
aunque es casi mediodía. 

Earle Herrera: 
Presidente, el canal estaba celebrando esta mañana una misa 
por su cumpleaños 47. Fue fundado en el año 64, dicen que 
usted ya era mayor cuando eso. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
¿En el año 64? Yo tenía apenas, estaba cumpliendo 10 años, 
era el arañero de Sabaneta, andaba vendiendo arañas por las 
calles de Sabaneta, estaba como en cuarto grado.

Bueno, felicitaciones y gracias al canal 8 por recordármelo. 
¿Y qué tal Nicolás? ¿Cómo estás? ¿Descansaste un poco? 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Sí, descansamos un poco y aquí estamos en la batalla. Todo 
bien, Presidente. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Bueno, ya estamos pesando el pescado que me regaló Fidel, 
pesa un poquito más que tú, Nicolás. (Risas) 

Vamos a sembrarlo en Venezuela. 
Bueno gracias, Earle, por ese tubazo. 

Earle Herrera: 
No, gracias a usted por toda esa información que nos ha traído. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Y si me permites quiero dar alguna informacioncita más, 
porque estoy aquí en el Palacio de Miraflores revisando. 

Ya descansé, nos levantamos un poco tarde, para mí 
8:00 de la mañana es tarde porque tú sabes que he retornado 
al cadete y a las 5:00 de la mañana estamos en pie. Un cam-
bio radical de vida, de hábitos de vida, una nueva vida, un 
nuevo centro de gravedad, como diría Nietzsche.

Dormí un rato en un chinchorro que aquí estoy vien-
do, pero sabroso, y luego me puse a leer los periódicos, vi 
el programa José Vicente y leí los informes que me diste 
anoche, Nicolás. 

Nicolás y Elías estuvieron conmigo aquí, ¿hasta qué 
hora fue, Nicolás? ¿Hasta las 2:00 de la mañana? 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Más o menos hasta las 2:20 de la mañana.  

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Vimos la luna llena, vimos el planeta Marte –como que era 
Marte o era Venus, no quedamos muy seguros por fin- desde 
aquí, desde el patio especial de trabajo que tenemos en Mi-
raflores, una choza que tenemos aquí.
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Bueno, fíjate Earle, tú ya estás pasado, son las once y 
pico. ¿El Kiosco hasta qué hora es, pues? 

Earle Herrera: 
Si se pega con Aló Presidente no tenemos horario, Presidente. 

(Risas)

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Desde aquí un saludo muy del corazón y del alma a todo el 
pueblo venezolano, este domingo bonito, hoy 14 de agosto, 
mitad de agosto, este mes es bonito, mes de vacaciones, mi-
les y miles y miles de familias vacacionando por las playas, 
por los llanos, por los Andes. En familia, disfrutando de los 
períodos de vacaciones.

Por ahí tengo el informe que me dio el ministro del 
Poder Popular para el Turismo, se han movilizado cientos de 
miles de personas. Cuídense mucho y que Dios me los cuide. 

 Incluso, te digo, Earle, por primera vez en doce años 
les doy vacaciones a los ministros. Por primera vez, un plan 
de vacaciones. María Cristina, por ejemplo, le toca salir hoy. 
¿Cuándo te toca a ti, Nicolás? 

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
No me han puesto en la lista aún.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Métete en la lista y así aprovecha para que rebajes un poco, 
te sometes a una dieta, porque son 120 kilos, Nicolás. Te es-
toy denunciando ante el país, porque comes muchos subma-
rinos, a esos sándwiches submarinos le meten de todo. Nico-
lás se come cuatro, Earle. 

Earle Herrera: 
Eso es hambre. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Uno tiene que cuidar el cuerpo. En verdad, Nicolás, te lo he 
dicho, hay que cuidarse, tenemos que cuidar la salud. 

Yo he internalizado eso, Earle, por primera vez en 
mi vida o en casi toda mi vida, que hay que cuidar la salud, 
porque bueno, si existe el alma, si existe el espíritu ¿dónde 
existe? En el cuerpo, dentro del cuerpo, eso no está por allá 
lejos. El cuerpo es el asiento de la vida, es el asiento de todo 
el sistema orgánico, biológico, psicológico, psíquico y espiri-
tual de uno mismo. 

Ahora fíjate, algunas informaciones sobre el tema mé-
dico porque veo el resumen de prensa de hoy, que me llega 
por varias vías, y un buen resumen que hemos logrado, Ni-
colás, la síntesis de informaciones nacionales e internaciona-
les. Yo constato la información leyendo artículos de distintos 
periódicos nacionales e internacionales.

Por cierto, el Especulador Precoz no me ha llegado, lo 
mandé a buscar porque Earle lo estaba nombrando, pero 
aquí tengo los suplementos del domingo del Diario Vea, muy 
bueno, la revuelta de Londres. 

Earle Herrera: 
Presidente, disculpe que lo interrumpa. 

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
No, interrumpe cada vez que quieras porque tú eres el jefe aquí. 
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Earle Herrera:
Mire, Presidente, ya que usted habló del Especulador Precoz. 
¿Usted y que mandó a sacar del aire el programa de Los Ro-
bertos? Eso ha creado un revuelo aquí. (Risas)

(Risas)

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Lo que pasa es que yo lo mandé después que había salido, 
fue una orden que no se pudo cumplir. Yo di la orden en 
serio de que salieran del aire, esa es una cosa muy mala, ese 
programa es terrible.

Earle Herrera:
Estoy de acuerdo, de paso.

 (Risas)

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Es un programa de lo peor, de lo last. Cuando doy la orden 
desde La Habana: ¡Pa’ fuera! 30 segundos antes ya un diputa-
do de la MUS, que es el que manda ahí, lo había sacado del 
aire, o sea, una orden que no se cumplió. ¿Y qué es lo que ha 
pasado con eso? ¿Qué revuelo, chico?

Earle Herrera:
Ha causado revuelo. Ahí realmente no uno sino varios dipu-
tados y dirigentes de la Mesa de la Unidad y de los medios, 
respondieron inmediatamente que por qué no esperó venir, 
que por qué lo botó desde La Habana, que por qué lo hizo 
por un twitter y que eso le pasa a Los Robertos, que tan bien 
que se portaron con el proceso pero terminaron pagando.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
¿Pero no me digas que se lo tomaron en serio?

Earle Herrera:
Se lo tomaron en serio, no entendieron el chiste.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
No puede ser, dime que ese es un chiste tuyo.

Earle Herrera:
No, hay gente a la que hay que echarle el chiste y explicár-
selo además.

(Risas)

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Un manual para explicarles.

Earle Herrera:
Un manual.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Esa gente está como el cuento del cacho de vaca, pero no les 
voy a echar el chiste. ¿Tú te lo sabes, Earle?

Earle Herrera:
Sí, pero no sé si estamos en horario para echarlo.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
No, no, no…

(Risas)
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Earle Herrera:
No estamos en horario.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Pero no me digas que lo tomaron en serio.

Earle Herrera:
Se lo tomaron muy en serio.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
¡Qué de lo último, compadre! Oye, me preocupa la salud 
mental de esa gente de la M.U.S, de la M.U.S, –MUS con 
“s” de los United State– están como locos. De todos modos 
vamos a ver si hoy salen Los Robertos, voy  estar muy pen-
diente. ¿Tú crees que salga, hoy?

Earle Herrera:
Deben salir, Presidente. Pero inclusive, ellos pasaron de no 
entender el chiste de Los Robertos, por aquí tengo una in-
formación en la que la MUD exige renuncia del Presidente, 
en un artículo: “El Presidente tiene que renunciar.” Y están 
montando una agenda de transición. Ésa es la información.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Es como una especie de vorágine, de caos. Ellos andan en 
su caos, en una vorágine. No sé cómo calificar esto que los 
acerca a la locura, lo cual es riesgoso para el país. Yo iba a 
informar algo de la salud, pero podemos hacerlo después.

Earle Herrera:
Sí, como no, Presidente.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Pero la salud del país y de nuestra sociedad, por supuesto, es 
mucho más importante que la salud mía. Pido al país sabi-
duría para valorar esa locura. Y lo más grave es que se des-
ata por medios de comunicación diariamente, día y noche, 
y ahora por prensa escrita. Hay periódicos dedicados a eso 
todos los días, televisoras dedicadas a eso 24 horas al día, 
ahora los twitter, internet, emisoras de radio por centenares, 
en este país en el que reina la más grande libertad de expre-
sión que creo pueda haber en ninguna parte del mundo.

Ese es un riesgo porque es como la bomba, un enve-
nenamiento, es una bomba de veneno, que lanza una gente 
enferma de odio contra una sociedad para llenarla de odio y 
tratar de buscar explosiones y violencia. Esa es la estrategia 
de esta gente que tenemos que seguir neutralizando en el 
marco de la Constitución y la ley, poniendo las líneas claras, 
aplicando la ley, tenemos que aplicar la ley.

El Estado nacional venezolano tiene que aplicar las le-
yes y la sociedad hacer que se cumplan las leyes, que esa 
locura de los que llaman a incendiar, a la violencia, a una 
intervención  internacional, pues andan llamando de nuevo 
a los generales de la democracia, a los generales de la Cons-
titución, a los generales leales al pueblo. Golpistas, porque 
ellos quisieran Plaza Altamira, quisieran generales que cum-
plieran lo que dijo uno de ellos hace poco cuando le pregun-
taban: ¿Mire y si ustedes ganan qué van a hacer con el pueblo 
chavista? Y uno dijo: No, de eso se encargan los militares, de 
frenarlos. ¡Imagínate tú!, pensando de nuevo en genocidios, 
en persecuciones, es el fascismo que está aquí. Entonces eso 
es muy peligroso para una sociedad, para la paz de un pue-
blo. Hay que hacer un llamado permanente.
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Uno ve aquí, Earle, por ejemplo, artículos en la prensa, 
esto sale todos los días y lo repiten y lo replican. Aquí tengo 
uno, fíjate, aquí está, en un diario de estos de la oligarquía, 
no lo voy a mencionar. Un señor, creo que fue hasta ministro 
de un gobierno –tampoco lo voy a nombrar– dice por aquí: 
“Venezuela tiene su crisis peculiar, ahora aderezada con la en-
fermedad del Presidente”. Luego dice: “El mundo de la infor-
mación militar es muy cerrado, más en regímenes militaristas. 
Sin embargo, algo debe estar ocurriendo en la institución dado 
el nerviosismo que posee a los jerarcas. Mata Figueroa…”. Y 
atacan a Rangel Silva. El asunto es claro; buscan crear un am-
biente destinado a desconocer la eventual derrota de Chávez. 
Ese grupito de generales golpistas… y por ahí se va.

Entonces, ellos están trabajando bajo lineamientos del 
imperio yanqui. Desde ya lo digo y lo sigo denunciando: Hay 
una conspiración porque ellos ven encuestas, ven una rea-
lidad, están trabajando para desconocer la victoria revolu-
cionaria en las elecciones cuando ocurran las presidenciales, 
que fijará oportunamente el Consejo Nacional Electoral. Es-
tán atacando al CNE duro, están atacando al sistema electo-
ral, que si las máquinas, que si están preparando el fraude, y 
ahora arremeten contra la Fuerza Armada diciendo que estos 
generales, con nombre y apellido, y dizque la Fuerza Armada 
está preparando el desconocimiento para dar un golpe. 

Eso sería para justificar la violencia que ellos son los 
que la están preparando, y para tratar de lograr por allí in-
cendiar el país, llevarnos por la vía a la que han llevado a 
otros países en otros momentos y pedir la intervención in-
ternacional. Ya lo están haciendo, lo están haciendo. No te 
digo que hay una carta en inglés de la MUS, la MUS, dirigida 
creo que al Congreso de los Estados Unidos, imagínate tú, 
en inglés. Qué colmo de entreguismo, de lacayismo –hay que 

señalarlo– pidiendo, quejándose, porque creo que dada la 
crisis que tiene Obama… 

¿Nicolás, llegó la solicitud del crédito que está pidien-
do Obama?

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
(Risas.) Viene en camino.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela: 
Sí, creo que mandó una solicitud de crédito. 

Entonces recortaron unos recursos para apoyar la tran-
sición en Venezuela, algo así. Aquí se quejan y mandan una 
carta a los congresistas diciéndoles que eso va a dificultar la 
transición democrática en Venezuela. ¡Vaya, qué descaro!

Ahora eso, Nicolás. Y esos entes del Estado que me 
oyen si lo hacen ahora mismo –y si no Nicolás hazles llegar 
copia de esta intervención, de estas palabras mías– hay que 
obligarlos a actuar, chico, porque eso abiertamente es una 
violación a la Constitución Nacional, una violación. Bueno, 
se supone que se presume inocencia, pero eso tendría que 
dar pie a una investigación jurídica y política.

Nicolás, aquí tengo lo que me entregaste anoche. La 
MUS se dirige a uno de los partidos más fascistas que hay en 
Europa, pidiéndole que los apoye abiertamente, que los apo-
ye, que sea el vocero en Europa, en el Parlamento europeo y 
que los apoyen para el año que viene, y no sé que más. ¿Así 
no es, Nicolás?

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Sí, le piden al gobierno oficial de ese país, la derecha, que 
apoye oficialmente a la MUS para las elecciones presidencia-
les venezolanas del próximo año.
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Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
No te digo pues, están preparando el escenario para tratar de 
producir una intervención internacional en Venezuela y eso 
hay que denunciarlo desde ahora mismo, y es la MUS la res-
ponsable y es la élite venezolana, la burguesía representada 
por Fedecámaras y todo ese nido de serpientes. Por supues-
to, al mando de ellos está el imperio yanqui, el Pentágono, la 
Casa Blanca, la extrema derecha norteamericana, la extrema 
derecha europea que ya apoyó aquí el golpe, apoyó toda la 
arremetida sangrienta y fascista contra Venezuela.

Por aquí tenía otro artículo que voy agarrando al voleo, 
dice Díaz Rangel: “Nadie en Venezuela tiene más y mejor 
información de la Fuerza Armada que el Presidente Chávez, 
las razones son tan obvias que no admite explicación, se de-
duce que si le dice al país que existe una conspiración, indi-
cios suficientes debe tener de los servicios de inteligencia”.  
Pues claro que los tengo, ustedes han visto, incluso, el re-
surgimiento de un grupo de oficiales, de militares retirados, 
han salido de nuevo y fueron aquellos mismos de la extrema 
derecha que dirigieron la Fuerza Armada, muchos de ellos 
¿No? Tienen un tiempo y tienen una marca, pues.

Por aquí hay otro artículo, dice una articulista en otro 
de los periódicos de la burguesía: “El contexto sería el vacío 
de poder”. Y por ahí se va: “Hay una percepción, según la 
cual, la concentración en el año 2012 y la labor de filigrana 
que cada avance ha supuesto, ha distraído la lucha opositora 
de las calamidades del presente”. Más adelante dice: “La dis-
posición a la rebelión pacífica…”. Así llaman, por ejemplo, 
Earle, la subversión armada en Libia, así llaman la subver-
sión armada en Siria: “Rebelión pacífica” y salen a quemar 
ciudades, a matar gente, les mandan armas desde Europa, 
desde Estados Unidos, la CIA. ¿No? Terrorista, es terroris-

mo pues, pero es rebelión pacífica y así lo llama de CNN 
para abajo, y los violentos terminan siendo los gobiernos y 
los militares leales a una república que salen a defender la 
integridad de la república. ¿Y cómo van a salir a defenderla 
si los están bombardeando? ¿Con qué? ¿Con flores y con 
ramos de olivo?  

Por eso el ataque a nuestros generales desde ahora y 
diciendo que están preparando un golpe para desconocer la 
derrota del tirano. Todo eso está encauzado y hay que de-
nunciarlo y luego comenzar a neutralizarlo. Yo he comenza-
do a hacer lo mío, lo nuestro, y el pueblo tiene que hacerlo y 
las instituciones, tenemos que salirle al frente.  

Fíjate pues, lo que dice aquí esta columnista: “La dis-
posición a la rebelión pacífica se manifiesta diariamente en 
las protestas que prenden en todo el territorio nacional; son 
reclamos aislados, focos de descontento que estallan por do-
quier, pero todos enraizados en la condenación al fracaso del 
gobierno y la clausura del futuro que nos tiene jurada”. 

¡Eh, rebelión pacífica! y esto lo unen a la enfermedad, 
que si yo abandoné el Gobierno, que hay un vacío de poder. 
Y van a seguir trabajando ese tema, por aquí algunos enlo-
quecidos hablan de la muerte, siguen hablando que la única 
salida es la muerte, que yo sigo muy grave. Bueno, dentro 
de la locura, otros dicen que yo no tengo nada, es la locura 
esa en la que ellos se mueven. Algunos dicen que no, que yo 
estoy es parapeteado, casi como el Cid Campeador o alguien 
que dijo: “No, ese no es Chávez, no ves que no lo es, es un 
doble que consiguió por ahí, Chávez está es por allá”. Y lue-
go, otros dicen que no, que no tengo nada, que es un plan de 
Fidel Castro. Es su locura, su locura.

Todo eso indica que debemos estar alertas porque se 
desata además, entre ellos, una pelea a cuchillo, una dismi-
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nución cada día más evidente de moral, mucho más de la 
que ya ellos han experimentado y un crecimiento de nuestra 
opción para la candidatura y para continuar gobernando el 
país. Aquí Díaz Rangel, quien es un hombre serio, habla de 
una encuesta en Aragua en donde el apoyo a Chávez es de 
63% y las encuestas de ellos hablan de 55%.

Aquí está el otro artículo de un señor que no lo voy a 
nombrar, donde dice, citando a tal: “A cada rato se dice, y es 
la mera verdad, que el autócrata, lunático, delirante, de ha-
blar inmoderado, nos tiene locos… y tan locos nos tiene que 
algunos hemos terminado dando, sin querer queriendo, la 
razón al trágico Esquilo:  –fíjate esto y lo que viene–  Sólo la 
muerte nos puede curar de males que ya no tienen remedio”.

Es la locura, pues. Yo le deseo mucha vida a este ca-
ballero como a todo el país, pero esa es su locura; ahora no-
sotros y nuestra razón: unidad, el Partido Socialista Unido. 
Entiendo que hoy siguen los procesos de incorporación de la 
vanguardia activa, ¿no? de alistamiento ¿No, Nicolás?

Canciller de la República, Nicolás Maduro: 
Sí. De alistamiento. 

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Y que va bien,  y el Polo Patriótico y la Fuerza Armada unida, 
cada día más unida.  Decía Simón Bolívar: “Hay que unir 
el cuerpo nacional en un todo, el espíritu  nacional en un 
todo, el alma nacional en un todo”. Ese es nuestro camino, y 
neutralizar con mucha inteligencia, con mucha inteligencia. 
Decía Cristo Nuestro Señor: “Es cándido como las palomas 
pero astuto como la serpiente”. Neutralizar todos estos fo-
cos, amenazas que vienen de afuera y aquí tienen su nido. 

Es una locura, una locura que amenaza al país, son una 
amenaza en verdad; es decir, la MUD es una amenaza para 
este país, para la paz de Venezuela, no podemos permitir que 
vayan a llevarnos otra vez por el camino de la violencia, la 
desestabilización, etcétera; porque de que ellos van a ganar 
unas elecciones presidenciales, ¡más nunca!, pero es que no 
lo van a hacer; están orgánica, están política, moral e históri-
camente, inhabilitados para ganar aquí otra vez una elección 
presidencial. Nunca lo van a lograr y se lo vamos a demos-
trar el próximo año, les vamos a ganar por knockout. Pero 
ellos tienen esa carta y es una carta a la que hay que ponerle 
mucho, mucho, mucho cuidado: la carta de la violencia, de la 
guerra interna para generar desestabilización e intervención 
internacional. Ellos creen que por esa vía me van a sacar de 
aquí y a la revolución. ¿Ah, Earle?

Earle Herrera:
Sí Presidente, realmente es una campaña, pero además de 
todo eso, Comandante, dejamos a la gente en la expectativa 
cuando usted iba a informarnos acerca de su salud y de todas 
las bolas que han echado a rodar sobre esa materia.

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Alguna pregunta tienes, Earle. Tú eres el periodista ¿Qué 
pregunta tienes?

Earle Herrera:
Bueno, Presidente, realmente con este retorno suyo, el pue-
blo de Venezuela quisiera conocer de su propia voz, ¿cómo 
se siente usted, cómo ha regresado, el tratamiento que le 
realizaron allá en La Habana, cómo ha recibido esa bomba, 
cómo lo trata la flaca?
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Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
La extraño, chico.

Earle Herrera:
¿Extraña a la flaca?

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
“Ahí viene la flaca…”. Uno recuerda estas canciones viejas, 
chico. Estaba recordando y las enfermeras se reían mucho 
allá con una canción vieja que Earle tiene que recordarla por-
que somos de la misma edad, más o menos, aquella que dice: 
“Yo soy un muchacho flaco, pero de corazón tierno y tengo 
una novia gorda para pasar el invierno…”. ¿Te acuerdas?

Earle Herrera:
Sí, sí, además, yo era muy flaco, he aumentado unos kilos, pero 
tampoco tantos como el compatriota que tengo aquí al lado.

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Nicolás tiene un juramento que lo hizo para rebajar 20 kilos.

Earle Herrera:
Veinte kilos hacia abajo.

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Si no, no tiene vacaciones. Bueno, voy a informar un parte 
médico porque también veo que es necesario informar más 
detalles, algunos otros detalles. Fíjate, nosotros terminamos 
el segundo ciclo de quimioterapia que fue toda la semana, 
incluyendo el día viernes y ayer sábado;  recuperación y eva-
luaciones, algunas evaluaciones; sobre todo, clínicas, signos 
vitales, impacto de corto plazo. Incluso, para poder conti-

nuar mi visita a Fidel en su cumpleaños, dependía de las eva-
luaciones de la mañana de ayer que salieron muy bien y mi 
retorno de anoche.

Ahora, fíjate. Segundo ciclo de quimioterapia y no es-
tamos seguros aún si hay que ir a un tercero, depende de la 
evaluación, del proceso y la evolución de estos días que están 
corriendo, estas semanas que están corriendo. 

Ahora sé que siguen especulando los opinadores, esos 
que quieren mi muerte, algunos de ellos quieren mi muerte, 
otros no, otros especulan, les gusta el chisme, les gusta in-
ventar, algunos los leo y me río. ¡Oye, este parece que estu-
viera aquí al lado de la cama oyendo lo que estamos hablan-
do! Pero muchas mentiras o medias verdades. Claro, llaman 
expertos, ellos evalúan que si esto, que si aquello.

Ahora, más allá de eso y de algunas actitudes hasta en-
fermizas, obscenas y tal, la realidad es que es un tumor con 
células malignas extraído, como Nicolás lo explicaba, y yo 
mismo lo he explicado, una operación muy exitosa a pesar de 
lo complicada, fueron dos operaciones como ya hemos expli-
cado, una recuperación orgánica, biológica, de las fibras to-
cadas en profundidad que ha sido impresionante en verdad. 
Hoy es 14, no hace ni dos meses de la segunda operación, 
de esas dos operaciones, y ya he recuperado casi totalmente 
el tejido orgánico de ambas lesiones que fueron profundas, 
lo mismo el funcionamiento orgánico, órganos que fueron 
manipulados, tocados, intervenidos, etcétera.

Ahora el tema del cáncer después del primer ciclo de 
quimioterapia, es decir, como parte del primer ciclo. Hubo 
un proceso profundo de evaluación, como ya lo dije, de 
evaluación con equipos médicos muy avanzados, médicos, 
expertos, especialistas y con equipos tecnológicos y no se 
detectó, como ya dijimos en su momento, la presencia de 
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ninguna célula cancerígena en ninguna parte del cuerpo, ni 
en el lugar donde estuvo el tumor, eso ya lo dijimos, Nicolás, 
la otra vez.

Sin embargo, el tratamiento de la quimio decidimos ha-
cerlo para, con las bombas de vida (yo incluso decía: parezco 
una petroquímica también) atacar y neutralizar, prevenir la 
posibilidad de un rebrote en el mismo sitio o en algún lugar. 
Ese es un ataque general que recorre todo el cuerpo y lo re-
corre duro, buscando, es un ataque, va buscando cualquier 
presencia en cualquier lugar, célula de crecimiento rápido la 
ataca de inmediato sin saber si es buena o es mala, por eso 
es que a uno se le cae el cabello; entre otras cosas, a mí se me 
terminó de caer todo el cabello, me quedan unos cañoncitos 
por aquí, porque las células del cabello son de las que crecen 
más rápido y por eso son atacadas inclementemente por la 
química, pero no son, por supuesto, malignas, cualquier cé-
lula maligna es atacada igual y con más dureza y anulada. El 
grado de éxito en esto que se ha logrado es alto en promedio, 
estadísticas, en el caso mío es un ataque preventivo.

En este segundo ciclo seguimos con ese ataque preven-
tivo. Debo informar que mi cuerpo afortunadamente asimiló 
y asimila el tratamiento sin ningún tipo de graves dificulta-
des, de graves alteraciones. La primera vez pegó un poco 
más que la segunda; en la segunda uno va asimilando mejor, 
el impacto tóxico fue menor. Por ejemplo, hay detalles como 
este: todo ese tóxico químico que a uno le inyectan, uno lo 
bota por la orina, así que tú tienes allí, al mismo tiempo que 
te están inyectando, la bomba, como yo lo llamo; tienes suero 
y suero y tomando mucha agua y a cada rato tienes que ori-
nar y no puedes aguantar las ganas de orinar ni un microse-
gundo. ¿Por qué? Porque ahí es que botas el tóxico.

En la primera ocasión hubo algún ardor, por supues-
to, medicamentos las 24 horas. En esta segunda ocasión no 
hubo ningún impacto en el sistema urinario, éste funcionó 
perfectamente, los riñones, porque eso sirve para medir in-
cluso, tantos litros de suero y de agua y tanto que orinaste; 
eso se mide, tantos mililitros y cada cierto tiempo, es la má-
quina humana probándose, ningún tipo de irritación, por-
que tanto salir tóxico por ahí, por riñones, vejiga, próstata, 
uretra, hay riesgo de irritación y ardor. En este caso no hubo 
nada de eso, en la primera ocasión me alertaron y hubo algo, 
pero duró poco, duró un día, una noche, dos días tal vez, 
luego náuseas. 

Ahora absolutamente nada, todo lo contrario, un ape-
tito voraz, que Fidel me dijo: “Te mando más pescado”. Fidel 
me tiene a punta de tilapia, un pescado dulce, él sabe que 
me gusta el pescado dulce. Por eso me regaló el de 120 kilos, 
que es de agua dulce, lo como en la mañana temprano en el 
desayuno a las 8:30 de la mañana, luego una merienda a las 
11:00, que puede ser un yogur, una gelatina, una tizana o una 
ensalada de frutas; a la 1:00 de la tarde almuerzo completo: 
sopa y seco. A las 3:00, merienda otra vez, ahí vamos combi-
nando, que si fruta, un jugo, una gelatina, etcétera. Mi mamá 
me está mandando una delicada y una mazamorra. Luego la 
cena a las 8:00 de la noche igual y luego merienda. 

Anoche merendamos Nicolás y Elías, todos aquí, con 
chocolate, una chocolatada a medianoche y esto acompaña-
do de la pastillita esta, la otra, la otra, la cura a tal hora, cien-
tífico, pues, y los médicos a 24 horas del día. Te digo, por 
ejemplo, que una enfermera al lado, en la puerta del cuarto, 
mirándome 24 horas al día. Le tengo que agradecer tanto a 
mis enfermeras cubanas, venezolanas y los médicos ahí, a 10 
metros, duerme uno y el otro allá a 20 metros. Es un equipo 
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extraordinario de la Revolución Cubana, hay que agradecer 
a Cuba otra vez, a Fidel, a Raúl y a los equipos venezolanos 
que por cierto están fraguándose además, algunos de ellos 
aprendiendo, porque es la primera vez que enfrentamos una 
situación así.

El apetito, muy bueno. Recuperación del peso. Esta 
mañana, todos los días, 86 kilos y medio, que más bien aho-
ra digo: ¡Epa, no debo llegar a 90 otra vez! Porque yo esta-
ba como Nicolás, en 104, ciento y pico de kilos, parecía una 
bola, la bola de fuego y comiendo de todo y sin dormir y 
café. Ahora no tomo café, uno en la mañana con leche, que es 
más leche que café, aquí llegó. Me dicen: “faltan 20 minutos 
para las 12:00 y no ha merendado”. Mándame la merienda. 
¿Qué me toca en este momento? ¿Me toca la fruta? Tráemela, 
me la meriendo ya, ya me la voy a raspar.

Earle Herrera:
Mande algo para acá, Presidente.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Te voy a mandar una tizana, de las mejores, pero para qué te 
la voy a mandar si está Nicolás ahí, te la mando después del 
programa. Nicolás no te va a dejar nada. Voy a resumir: Lo 
que sí quiero decir al pueblo y decírmelo además a mí mis-
mo, ayer Fidel me insistía, porque Fidel en verdad es como el 
gran médico de todo esto, ayer hablamos bastante y de todo, 
pero al final despidiéndonos me dijo: “Chávez, te vas, no te 
olvides de esto, no te dejes llevar por los impulsos que te veo 
aquí y allá, entonces todos los días vas a estar saliendo y qué 
es lo que pasa, que tú mismo te puedes empezar a convencer 
que ya paso todo, tú mismo y el pueblo puede empezar a 
creer que es verdad, que ya paso todo, y no ha pasado”.

Por ejemplo, en este momento yo tengo el impacto de 
la bomba, es decir, la química, fue lunes, martes, miércoles, 
jueves y parte del viernes, inyecciones de sustancias quími-
cas que están ahí y uno las va botando poco a poco, no hay 
que botarla de inmediato, por supuesto, tienen que mante-
nerse ahí una semana, dos semanas como se mantienen. 

Pónmelo aquí. Éste es un yogurt de fresa, tápalo.
Fíjense, los efectos de la química, uno ataca y produce, 

porque es un ataque general, la disminución de la produc-
ción de leucocitos. Yo estoy ahorita en esos días, disminuye la 
producción de glóbulos blancos, va disminuyendo; hay unos 
medicamentos que frenan la disminución, pero disminuyen.

Ahora, ustedes saben que los glóbulos blancos tienen 
la misión de defender el cuerpo contra cualquier germen, 
bien sea virus, bacteria; por eso es que no debo tener contac-
to físico con mucha gente en estos días, no debo, cualquier 
gripe, cualquier bacteria, cualquier hongo en un ambiente 
muy húmedo. No, porque tengo las defensas bajas y eso lo 
sabe todo el mundo.

Entonces, tengo que cuidarme al extremo, tengo las de-
fensas bajas y luego se empiezan a recuperar un poco al final y 
es donde viene la otra etapa, es decir que uno nunca se recupe-
ra plenamente hasta que termine los ciclos de la quimioterapia 
y poco a poco el cuerpo vaya recuperándose naturalmente.

Ahora, viene el segundo efecto, los glóbulos rojos, la 
médula ósea disminuye también la producción de glóbulos 
rojos y su principal misión, o una de sus principales misio-
nes es llevar el oxígeno de los pulmones a todo el cuerpo, a 
la sangre y de ahí el agotamiento, o sea, hay menos oxígeno 
en los pulmones, en la sangre, en el cerebro, en los músculos, 
entonces uno se agota,  se agota la gasolina –digámoslo así– 
se agota rápido en cualquier actividad, incluso mental, uno 
tiene que regular. 
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Cuando estoy sentado leyendo, normalmente viene el 
médico, la enfermera o los muchachos ayudantes y me dicen: 
“tiene una hora sentado leyendo”, me paro, camino, me acues-
to un rato para evitar el cansancio, el agotamiento, y más aun 
la actividad física, son dos elementos de los cuales tengo que 
estar consciente de ello y el pueblo sé que lo entiende muy 
bien y todos, por eso debo regular la actividad física, mental 
y tener mucho cuidado por donde ando y qué ando haciendo.

Bueno, yo quería informar y recordar eso, y luego sa-
lirle al paso. Ahora, estoy iniciando la fase de postquimio-
terapia, de rehabilitación, ahorita voy a caminar y a hacer 
ejercicio, a levantar pesa, a recuperar, a seguir recuperando 
la masa muscular, perdí 15 kilos producto de las dos opera-
ciones y sigo recuperando peso, pero más muscular también, 
los brazos, las piernas, todo, la fuerza de las piernas, los hue-
sos, la caminata; voy a caminar y hacer ejercicios, esos es 
todos los días en la mañana y en la tarde dos horas.

En la semana de quimioterapia se suspende, ayer no 
tuve tiempo, pero hoy comienzo la fisioterapia y actividades 
diversas de trabajo, de revisión de documentos, aquí tengo 
unas cuentas para firmar, aquí tengo el informe que me dejó 
Nicolás de la reunión de Unasur, hay que seguir trabajando 
pero con estos ritmos y los médicos atentos a evaluaciones 
diarias de todo tipo para tomar la decisión en pocas sema-
nas, pocos días más bien, para ver si hace falta el tercer ciclo 
de la quimioterapia y más adelante, incluso, si es que hace 
falta iniciar otra fase de radioterapia, eso todavía no lo he-
mos empezado a evaluar.

En fin, algo que está claro es que todos los sistemas 
están funcionando bien, los exámenes que se han hecho esta 
semana y permanentemente, es decir, ya hablé del riñón, del 
hígado, del corazón, antes de cada quimioterapia hay que 

hacer electrocardiogramas, ecocardiograma, perfecto el co-
razón, el hígado, la sangre, la recuperación de la hemoglo-
bina, los signos vitales, la tensión la tengo de caballo, y con 
Dios por delante y la Virgen del Carmen y los santos de la 
sabana y los espíritus de María Lionza, del negro Antonio, de 
Guaicaipuro, seguiremos mejorando y seguiremos adelante 
y saldré de esta etapa paciente, Chávez paciente, Presiden-
te convaleciente, estoy aun trabajando, pero convaleciente 
rumbo a la galopada del año que viene, la candidatura, la 
gran victoria, para asegurar la paz, vamos unidos a la Pa-
tria Socialista y pasar hasta el 2021 y 2031. ¿El Kiosco Veraz 
aguantara hasta allá?

Earle Herrera:
No creo, pero si usted aguanta, aguanta el pueblo de Venezue-
la, Presidente, no será el Kiosco quien va a hacerse responsa-
ble porque usted no cumpla con su terapia, su reposo debido.

La gente, Presidente, el pueblo de Venezuela inventó lo 
de Misión Reposo, en el sentido de cumplir rigurosamente 
como estamos convencidos que lo está haciendo usted y con 
Fidel allí pendiente de que cumpla con ese tratamiento.

Entonces, nosotros entendemos que el tercer ciclo de 
la quimioterapia dependerá de la evaluación, según sus pro-
pias palabras, y también entendemos que ya hemos tenido 
una información para el pueblo venezolano sobre su regreso 
y sobre la situación política del país y de su enfermedad, y 
la noticia para los ministros, aquí está Nicolás porque se le 
acabaron las vacaciones.

Bueno, cierre usted el Kiosco Veraz, pero no lo saque 
del aire.
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El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Dame un minuto, nada más. Nicolás tiene vacaciones, por 
lo menos dos días. Fíjate, aquí está otro de los diarios de la 
oligarquía y la locura. 

Ah, porque ahora dicen que, por ahí están escribiendo 
bastante de que hay que empezar a hablar con Elías, con Ni-
colás porque con ellos sí se entenderán, pero con Chávez no, 
fíjate lo que es la intriga. Hoy estamos más unidos que nunca.

Fíjate esta frase de un escribidor de la oposición, de 
todos estos grupos: “Si el Presidente perdiera y no abandona 
el poder, el pueblo deberá hacer una gran rebelión que in-
cendie este país”. 

Fíjate, eso lo repiten aquí, lo repiten allá, atacan al 
CNE, atacan a la Fuerza Armada y van a pedir apoyo de la 
extrema derecha europea, apoyo al Congreso de Estados 
Unidos, etcétera, sólo para seguir adentrando en esto.

Bueno, despido al Kiosco Veraz, pero no sacándolo del 
aire, sino que ¡viva el Kiosco Veraz de Earle!

Earle Herrera:
Gracias, Presidente.

El Presidente de la República Bolivariana de Venezuela:
Cada día más Kiosco y cada día más veraz, como decía Nietzs-
che: “La virtud suprema, la veracidad”. Estaba pensando en 
el Kiosco Veraz.

Gracias hermano, buenos días.

Earle Herrera:
Muchas gracias Presidente. Aquí el pueblo de Venezuela ha 
escuchado las palabras del Comandante Hugo Chávez, llegó 
en la madrugada a nuestro país y nos acompañó en esta con-
versación el canciller Nicolás Maduro.

Canciller de la República, Nicolás Maduro:
Un tubazo del Kiosco Veraz.

Earle Herrera:
Ha sido un kioscazo. Un tubazo del Kiosco Veraz donde el 
Canciller ha dicho que es un “Aló Kiosco”.

Muchas gracias, Nicolás, al pueblo de Venezuela.

Canciller de la República,  Nicolás Maduro:
Estoy contento porque toda esta etapa la vamos superando, 
realmente eso da mucha confianza, energía a las batallas del 
futuro de Venezuela.

Estamos realmente bien encaminados en esta segunda 
década del siglo, no sólo en la Revolución Bolivariana que 
va cada vez perfeccionando, ajustando sus mecanismos de 
organización política, ahí está el Partido Socialista Unido de 
Venezuela en su proceso de inscripción, de activación de la 
vanguardia para la conformación de las patrullas territoria-
les y de las bases de patrullas, ahí están miles y miles de 
venezolanos, es como una fiesta en cada punto de encuentro, 
10 mil 454 puntos de encuentro se instalaron hace un fin de 
semana atrás.

Este fin de semana se tuvieron que instalar 10 mil 833, 
es decir, 400 puntos más, creados por el mismo pueblo en el 
barrio, en la urbanización, en la localidad de vida del mismo. 
El punto de encuentro es una fiesta prácticamente, donde la 
gente va a trabajar, a intercambiar, a informarse.

Ya comienza a agarrar vida una nueva estructura del 
Partido Socialista Unido de Venezuela, que tiene todo un 
concepto hacia el futuro, igualmente el Gran Polo Patriótico.

El Gobierno está activado las 24 horas del día, minis-
tros, ministras, viceministros, todos los equipos del Gobier-
no, y el Presidente al frente dirigiendo esta nave a buen puer-
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LOs DÍAs 
De LA ACADeMIA MILItAR
(A 40 AÑOS DE SU INGRESO)

Programa kiosco veraz

Domingo 6 de noviembre de 2011

con el ciudadano Presidente de la república 

Bolivariana de venezuela, Hugo chávez Frías 

(vía telefónica)

to; América Latina reaccionando, el mundo despertando en 
términos generales, una crisis que corre por todo el mundo, 
por el capitalismo del Norte, la crisis moral, económica, y 
los pueblos, sobre todo la juventud, reaccionando, ese movi-
miento impresionante indignado que ha venido recorriendo 
distintos lugares. Como decía el presidente Chávez cuando 
llegó ayer: Hasta en Israel, miles de personas en las calles 
exigiendo igualdad, justicia. 

Pareciera que los años que están por venir y el próxi-
mo año 2012, para nosotros, para nuestro continente y para 
nuestro mundo, será un año muy bueno. Y así estamos con-
solidando las fuerzas para garantizar que eso sea así. 

Earle Herrera: 
Gracias, canciller. 

Son las palabras de Nicolás Maduro, canciller de la Re-
pública Bolivariana de Venezuela. Han escuchado ustedes de 
propia voz al Comandante Hugo Chávez Frías, han visto las 
imágenes de su llegada al país.

Muy contento en el Kiosco Veraz por esta primicia,
Y feliz domingo para todos ustedes. Nos vemos la 

próxima semana. 



71

Earle Herrera: 
Amigas y amigos, muy buenos días, bienvenidos al Kiosco Ve-
raz, donde puede pasar cualquier cosa. 

Nosotros estamos entre aniversarios, tenemos un ani-
versario que son 70 años y tenemos otro que son 40. El de 
los 40 tiene que ver, por aquí tenemos la información. Éste 
es el diario Ciudad CCS y aquí tienen en la primera plana: 
“Chávez: ahora el pueblo es el dueño de la Patria”, y aquí 
está el Presidente, trotando. 

Sobre este aniversario, estos 40 años, nosotros vamos 
a hablar en el segundo segmento de este programa. Si us-
ted está allí frente a la pantalla de su televisión, quédese allí, 
porque estuve hablando con el Presidente sobre este aniver-
sario, pero bueno, hay unos detalles sobre los cuales quiero 
profundizar. Entonces, quédese usted allí, que cuando escu-
che una música es probable que el Presidente esté allí, o El 
Gavilán, saben ustedes que el gavilán aparecía presidido de 
una música. 

En el segundo segmento, aquí lo tenemos, también en 
el Correo del Orinoco: “Chávez demostró al trote que está me-
jor de salud”. Vamos a ver si eso es verdad, si realmente trotó 
y llegó a donde tenía que llegar, aquí el Presidente está reci-
biendo su sable de cadete.

Además, tenemos otro aniversario, son los 70 años que 
estaría cumpliendo por estos días el Cantor del Pueblo, el 
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panita, el amigo, Alí Primera. Por eso nosotros hemos hecho 
un homenaje a Alí, la voz que ustedes van a escuchar es la de 
Beatriz Bejarano, el texto literario es de quien les habla, per-
donen lo malo, quisiera ser poeta, como dijo Rubén Darío, 
más si yo fuera un poeta, un buen poeta. 

Vamos a ver ese homenaje que le brindamos al cantor 
de pueblo Alí Primera. 

(Transmisión de video)
Seguimos en el Kiosco Veraz.
Vimos allí ese homenaje que rendimos, en letra y mú-

sica, al cantor del pueblo Alí Primera, estuviera cumplien-
do 70 años el cantor del pueblo y hoy también se cumplen 
40 años del ingreso a la Academia Militar del Comandante 
Hugo Chávez Frías.

INGRESO A LA ACADEMIA, EL MUNDO GIRA 

Earle Herrera:
Por aquí tenemos algún material, voy a leer primero algunos 
datos de ese año 71. No sé, creo que en ese año se hizo el 
décimo Censo de Población y Vivienda, creo que Elías Eljuri 
trabajaba en ese censo hace 40 años y ahora está otra vez en 
otro censo. Han pasado 40 años y 40 que tenía en aquel tiem-
po son 80. No, tenía 40, era pasante, era estudiante más bien.

Ese año, Cañonero II casi gana la triple corona de Esta-
dos Unidos. Ganó dos carreras nada más. Se divide el Partido 
Comunista y nace el Movimiento al Socialismo. Han pasado 
40 años y hubo un hecho bien importante en el béisbol, al-
guien que era pitcher como el Presidente Chávez, bueno, en 
ese tiempo el Presidente era pitcher amateur, Luis Tiant, ese 
año le metió un no hit, no run, fue el cuarto no hit, no run, en 

la historia de nuestro béisbol profesional, ¿saben a quién se 
lo metió? A los Leones del Caracas, Luis Tiant pitchaba para 
los Tiburones de La Guaira y los Tiburones ganaron ese 14 
de noviembre de 1971, 3 a 0. Luis Tiant estuvo intraficable.

 En el mundo pasaban algunas otras cosas. En Uru-
guay, el 10 de enero, el presidente Jorge Pacheco Areco asu-
me poderes extraordinarios para luchar contra los guerrille-
ros Tupamaro. Hoy día, 40 años después, un exguerrillero 
Tupamaro está al frente del Uruguay como Presidente de la 
República: Pepe Mujica.

También el 5 de febrero del 71 Líber Seregni  funda el Fren-
te Amplio, una coalición de izquierda que actualmente gobierna. 

El 13 de febrero, en el marco de la guerra de Vietnam, 
fíjense en esto, tropas del Vietnam del Sur invaden Laos apo-
yadas por los Estados Unidos, no, tropas de los Estados Uni-
dos invaden Laos, no es que Vietnam del sur invadió a Laos, 
más de 500 mil hombres mandó al sureste asiático los Estados 
Unidos y fueron derrotados por el heroico pueblo vietnamita. 

El 13 de febrero de 1971, en Chile, el presidente socia-
lista Salvador Allende nacionaliza la banca privada. El 21 de 
abril, en Haití, muere el dictador François Duvalier, sosteni-
do por los Estados Unidos y le sucede su hijo Jean Claude 
Duvalier de 19 años, también sostenido por los Estados Uni-
dos. Así sostenían las dictaduras en América Latina.

El 11 de julio de ese año, el presidente socialista Sal-
vador Allende nacionaliza la gran minería del cobre, había 
nacionalizado la banca y luego el cobre, Estados Unidos or-
denó su derrocamiento y su asesinato.

El 16 de julio, en España, el dictador Francisco Franco 
nombra a Juan Carlos de Borbón sucesor a título de Rey, así 
Franco nombró a un Rey y desde la prensa de la “madre” 
patria nos dan lecciones de democracia a los venezolanos.
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Y el 21 de octubre de 1971 el poeta chileno, lo escu-
chábamos hace un momento en el homenaje a Alí Primera, 
Pablo Neruda, recibe el Premio Nóbel de Literatura. Todo 
eso ocurría en el año de 1971 y ese año ingresa a la Academia 
Militar el bachiller Hugo Rafael Chávez Frías.

UN VEGUERO EN LA ACADEMIA 

Por aquí tengo algunas fotos, vamos a ver algunas fotos. 
¿Podemos ver esta aquí? Vamos a empezar por el principio, 
como dicen, esta primero, fíjense ustedes, ahí está él de civil, 
veguero, con un solo par de zapatos y llega de Barinas.

No sé, creo que en la Academia Militar –en otra época, 
no sé ahora– pedían una estatura mínima, uno tenía que te-
ner cierta estatura para ingresar, no sé, Pérez Jiménez no era 
muy alto tampoco.

Ahora, si hubieran pedido peso, creo que este cadete no 
ingresa. ¿Cuánto pesaba? 48 kilos, dijo Teresita por allí, pero 
ingresó y luego aquí tienen ustedes cuando recibe el sable 
como cadete, tienen ustedes aquí el sable donde el Presidente 
de la República lo recibe y aquí tenemos otra foto de aquellos 
años de cadete del Comandante Presidente de la República.

Aquí está en el equipo de béisbol de la Academia Mi-
litar, el Presidente es éste que está aquí, lo voy marcar con 
este lápiz rojo que tienen aquí, éste es el Presidente, era pit-
cher, también jugó en primera base de acuerdo con lo que he 
estado leyendo en el expediente que me hicieron llegar. Eso 
no es que me lo haya agarrado de algún lado, tengo por aquí 
unos documentos del Presidente.

Este libro es extraordinario, ahí dice, claro lo que pasa 
es que está empastado, vamos a ver si lo podemos leer aquí: 

“Academia Militar de Venezuela, Promoción Simón Bolívar”, 
y más abajo dice: “1971-1975”. Este es el libro de la Promo-
ción Simón Bolívar. Estos libros los hacen ellos mismos, los 
cadetes, para el día de su graduación; por lo tanto, no es, 
digamos, un trabajo riguroso, fíjense ustedes aquí, sino que 
ahí hay un poco la vida de los cadetes, sus anécdotas, sus 
características, todas esas vivencias que tuvieron ellos en su 
tiempo de cadetes en la Escuela Militar de Venezuela.

Aquí tienen ustedes esta primera parte, esta foto que tie-
nen aquí dice: “Impaciencia por entrar y qué nos esperaba”, 
era el 8 de agosto de 1971, aquí están vestidos ellos de civil, ha-
ciendo su cola allí, son civiles, después entonces entran aquí, 
dice: “Elefantástica bienvenida. Abajo lobas”. Abajo lobas es el 
cabello, ahí empiezan a echarles tijeras y allí sucumbe el afro 
conque el bachiller Hugo Chávez llegó y se lo cortaron aquí.

Ahora es un recluta: “Jurar es vestir un símbolo para 
llevarlo con honor y decoro”. y luego aquí el juramento ante 
la bandera el 8 de agosto.

Aquí están ellos ingresando, todavía no han recibido su 
sable, son todos esos rituales y ceremonias que hacen los estu-
diantes en la Academia Militar para recibir a sus compañeros.

Ayer el Presidente de la República estaba celebrando 
en este mismo escenario que vamos a seguir viendo con us-
tedes, bueno, para nosotros ver como cronistas, cómo aquél 
joven cadete tan delgado, en estos 40 años se convierte en el 
Presidente de la República Bolivariana de Venezuela.

Pero tenemos un video de ayer, cuando el Presidente 
después de estos 40 años se presenta en la Academia Militar 
y trota, lo cual fue un mensaje muy positivo para quienes 
estamos preocupados por la salud del Presidente, pero allí 
lo vimos trotando y haciéndolo bien, vamos a ver ese trote.

(Trasmiten video)
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ADIÓS TRIBILÍN; BUENOS DÍAS CADETE

Earle Herrera:
Nos vinimos de la Escuela Militar, yo no estaba trotando y 
me cansé. Pienso que está bien que el Presidente trote y que 
lo haga todos los días; y la gente cuando lo ve trotando dice: 
Ahí va el hombre.

Aquí tengo yo la declaración, éste es el expediente del 
cadete. “Declaración de Historial Personal”. Aquí tiene lo 
bueno y lo malo. “Ministerio de la Defensa, Comandancia 
General del Ejército”. Entonces, aquí aparecen los datos de 
identificación. Fíjense, qué curioso, porque aquí éste es un 
documento oficial del entonces Ministerio de la Defensa, y 
aquí le colocan a la gente si tiene un alias o un apodo, y en-
tonces aquí le ponen: “Color  moreno, frente amplia, contex-
tura regular, labios gruesos, ojos pardos, cabello castaño, cara 
ovalada, nariz perfilada, barba escasa, cejas regulares, peso 58 
kilos, estatura 1.75, –pesaba en aquel tiempo 58 kilos, imagí-
nense para la estatura que tenía–, alias o apodo Tribilín”  Y se 
lo ponen en mayúscula; no sé por qué le pusieron Tribilín en 
mayúscula, debe haber sido para realzar. Luego,  aquí están 
los datos de sus padres. En ese tiempo, cuando él está ingre-
sando aquí a la Academia el 8 de agosto del 71, su padre Hugo 
de los Reyes tiene 39 años, su madre tiene 35 y los hermanos 
Adán 18, Narciso 14, Aníbal 13, Argenis 12 y Arelis 10.

Hay otro dato por aquí bien interesante en este expe-
diente; bueno, esto es historia y éste es el expediente, todo 
está allí. “Indique usted si es o ha sido miembro de organi-
zaciones, gremios, sindicatos, asociaciones culturales, clubes 
deportivos” No aparece ninguna cuestión aquí política sino: 
Club de Béisbol Mobil en Barinas, Club de Béisbol Juventud 
IND Barinas y Club Deportivo del Banco Obrero.

Pero luego por aquí, en datos complementarios, hay la 
siguiente pregunta: “¿Ha sido usted detenido? –está en blan-
co, no sé que contestó aquí pero está en blanco- ¿Causa? –por 
supuesto en blanco- ¿Pertenece o perteneció a algún partido? 
-en blanco, es decir no. “Con cuál simpatizaba” –contestó 
que simpatizaba con el MEP. Imagínense ustedes, aquí está.

Esto pudo haberlo detenido allí, no se sabe si fue una 
trampa la pregunta porque dice: ¿Usted no pertenece o per-
teneció a algún partido? Pero preguntan con cuál simpatiza-
ba, y simpatizaba con el Movimiento Electoral del Pueblo. 
Ustedes recuerdan que sale de una división de Acción Demo-
crática liderado el MEP por el maestro Luis Beltrán Prieto 
Figueroa y el doctor Paz Galárraga; y ese partido era social-
demócrata,  pero se le acusaba de comunismo y entonces ha-
bía muchos afiches donde se colocaba la oreja del maestro 
Prieto con una hoz y un martillo.

El cadete dijo aquí que simpatizaba con el Movimien-
to Electoral del Pueblo y como fe de ello, aquí está. “Firma 
del declarante” y aquí está la firma del Presidente, que no es 
igual a la de ahora, era la firma de un aspirante a ser cadete 
en la Escuela Militar de Venezuela. Aquí dice: “Aspirante a 
Cadete”.

Esto es lo que llaman una declaración de historial per-
sonal del Comandante Chávez.

LLEGÓ EL GAVILÁN
 
Por aquí tenemos otro documento que es una declaración 
de apoliticismo.
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“República de Venezuela
Comando Escuela del Ejército
Anexo: 5 prospectos de admisión de la Escuela Militar.
Declaración de apoliticismo.

Yo, Hugo Rafael Chávez Frías, candidato a ingresar 
a la Escuela Militar de  Venezuela, en acuerdo a lo 
establecido en el Capítulo 3, Sección Tercera, Artículo 
7 del Reglamento de Admisión; por medio de la pre-
sente y sobre mi honor me declaro apolítico y en con-
secuencia si he tenido alguna militancia en cualquier 
partido político renuncio a ella. 

Me someto, por lo tanto, a las penas que impone 
la Ley, si violando esta declaración, una vez ingresa-
do como Cadete de la Escuela Militar de Venezuela o 
egresado como Oficial del Ejército, se me comprueba 
militancia política en cualquiera de los partidos orga-
nizados de la Nación o del extranjero”.

Earle Herrera:
Esto realmente fue una declaración, aquí está la firma, muy 
sincera porque el Presidente no militó en ninguno de los par-
tidos como dice aquí, “cualquiera de los partidos organiza-
dos de la nación”. O sea en los partidos que existían en ese 
momento no militó en ninguno o ninguno servía o no creía 
en ninguno. ¿Qué hizo él? Fundó un partido, pero eso fue 
después, él fundó un partido.

¿Usted milita en algunos de los partidos existentes? 
“No” Lo que no le preguntaron es ¿Piensa fundar un partido? 
Entonces no se sabe qué hubiera respondido; o no un par-
tido sino una organización política cualquiera que ella sea. 

Y por aquí seguimos viendo los documentos del Presi-
dente, documentos que nos llegan y que  nosotros…

(En este momento colocan audio con la canción “El Gavilán”)

¿Ustedes están escuchando esa música? Es de El Gavi-
lán; escuchen la música de El Gavilán, saben que El Gavilán 
siempre venía con una música.

Hugo Rafael Chávez Frías, Presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela:
Llegó El Gavilán.

Earle Herrera:
Llegó El Gavilán.

Hugo Rafael Chávez Frías:
“…por completo lo practica el llanero, terminó de hacerse un hom-
bre domando potro cerrero…” . Tú no sabes de eso, Earle, porque 
tú eres oriental, chico.

Earle Herrera:
Soy oriental, pero de la parte llanera de Oriente, Presidente. 
Muy buenos días.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Buenos días, te acuerdas de El Gavilán, así me anuncio yo 
ahora, cuando voy a aparecer o al aire, primero sale un 
arpa, compadre.

Earle Herrera:
Así se anunciaba El Gavilán.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Bueno, yo soy El Gavilán II, pues.
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Earle Herrera:
Presidente, estábamos con el libro de la Promoción Simón 
Bolívar, hace 40 años.  ¿A usted lo llamaban “Furia” también? 
Aquí dice.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Bueno, me llamaban “Furia” porque tú sabes que yo me reía 
mucho en la cárcel de Yare, porque la derecha consiguió ese 
libro y entonces empezaron a averiguar quién era yo y averi-
guaron en los archivos y documentos, y entonces consiguie-
ron eso que “lo llamaban Furia”, y empezaron a decir que 
me llamaban “Furia” porque yo era furioso y me la pasaba 
peleando con todo el mundo, insultando a la gente, que era 
un furioso.

Resulta que mis compañeros me llamaban “Furia” por-
que yo cantaba el corrido de “Furia”, un corrido llanero que en 
esos años había grabado esa leyenda que fue y sigue siendo el 
Carrao de Palmarito. “Furia” se llamó el caballo del señor Teo-
doro Heredia, un corrido, pues,  por eso me decían “Furia”.

Earle Herrera:
Aquí está ese dato, vamos a ver el libro, es interesante. Aquí 
aparece la reseña de cada uno de los integrantes de la pro-
moción de los cadetes, aquí está el alférez Hugo Chávez, lo 
estamos viendo aquí. Ahora, Presidente, más abajo de la fo-
tografía hay un dibujo de su persona. ¿Quién hizo ese dibu-
jo? Si lo recuerda.

Hugo Rafael Chávez Frías:
No, ese lo hice yo mismo. Yo hice la mitad más o menos de 
las caricaturas de todo el libro. Éramos dos, porque yo tra-
bajé, fui parte del grupo que trabajó en la elaboración de ese 

libro dirigido por el profesor Quintanilla, nuestro profesor 
de Arte –que en paz descanse– y el alférez auxiliar, Ramí-
rez Marquine, compañero de Barinas, por cierto,  “cabeza 
de bloque” le decíamos a él, le decimos todavía. Entonces, 
“cabeza de bloque” era el que nos coordinaba y éramos dos 
caricaturistas, “El Soberbio” Suárez Domínguez y yo. Así 
que yo hice más o menos la mitad de esas caricaturas, entre 
ellas la mía.

Earle Herrera:
Y aquí, Presidente, tiene otro integrante, de todos bien co-
nocido de la promoción, aquí tenemos al alférez Jorge Luis 
García Carneiro.

Hugo Rafael Chávez Frías:
García Carneiro aparece ahí bailando salsa, porque era cam-
peón de baile. Mira, pon la caricatura ahí.

Earle Herrera:
Pongan la caricatura aquí.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Fíjate, ahí está García Carneiro bailando.

Earle Herrera:
Aquí en la nota, Presidente, dice: “Gustaba de demostrar sus 
grandes dotes de bailarín, haciendo exhibiciones durante las 
horas de casino”.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Sí, era maestro; el único paso que yo me sé de salsa me lo 
enseñó García Carneiro, pero esa caricatura la hizo “El So-
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berbio”. Por cierto, García Carneiro se puso muy bravo con 
nosotros por esa caricatura.

Earle Herrera:
Bueno, Presidente, ya en aquel tiempo había llegado a Vene-
zuela lo que Aristóbulo Istúriz llama un picó, porque esto es 
una vitrola lo que tiene aquí en la caricatura, ¿no?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Una vitrola, bueno, tú sabes, buscando la reminiscencia, pero 
bueno, son tiempos inolvidables.

Hoy se cumplen 40 años de la investidura, no era el 
sable lo que nos entregaban, sino, aclaro, la daga, una daga 
que es el símbolo que uno usaba de las armas, de manera 
simbólica, durante el primero, segundo y tercer años, y en 
cuarto año es que a uno le entregan un sable de cadete, y 
luego, cuando uno se gradúa, le entregan  otro sable que es 
el de oficial. La daga es símbolo de arma.

Earle Herrera:
En esa fotografía que tenemos en pantalla, Presidente ¿le es-
tán entregando allí la daga? 

Hugo Rafael Chávez Frías:
La daga. El general Osorio, que en paz descanse, era tremen-
do general, muy amigo, y luego se incorporó al Movimiento 
Bolivariano, el general Osorio, a nuestra salida de prisión. 
Fue candidato a la gobernación  por nosotros al Táchira. Mu-
rió hace poco. Después fue embajador en Canadá, el general 
Osorio. El nos entregó la daga. Allá al fondo está otro grande 
amigo mío, el compañero en la foto, al lado, José Luis Vega 

Rodríguez, falleció también;  más allá está el gocho Vivas 
Morales; grandes amigos. 

Esa foto fue tomada un día como hoy, hace 40 años 
exactos, reales. 

Earle Herrera: 
Esta foto, Presidente, ustedes estaban allí recibiendo su daga 
como cadetes, estaban empezando.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Sí, porque habíamos entrado el 8 de agosto y estábamos 
aprobando, los que estamos ahí somos prácticamente unos 
sobrevivientes de un período previo que fue muy duro desde 
todos los puntos de vista, porque esa promoción nuestra fue 
la primera de un plan universitario, fue la primera que entró 
con título de bachiller, entramos más de 300, y ahí a tres me-
ses, después de tres meses quedábamos menos de la mitad, 
porque más de la mitad se fue por razones académicas. Nos 
metieron un curso propedéutico intensivo, clases hasta de 
noche; nos metieron dinámicas de grupo, y todo eso evalua-
do con mucha rigurosidad. Un filtro, pues, bastante exigente.

Luego, la parte física muy exigente, la parte militar de 
esos primeros tres meses, período previo, pero los que es-
tamos allí somos la mitad de los que entramos, y pasamos 
a ser entonces ese día, ahora sí dejamos de ser aspirantes a 
cadetes y pasamos a ser cadetes de primer año.

Earle Herrera:
Ahora, Presidente, esta Promoción Simón Bolívar, antes de 
esta promoción, ¿se exigía para ingresar a la academia el ba-
chillerato completo?
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Hugo Rafael Chávez Frías:
No, antes era el tercer año y luego creo que subieron a cuar-
to; nosotros somos la primera promoción a la que se le exigió 
bachillerato, es la primera promoción del plan universitario.

Earle Herrera:
¿Y es la primera que recibe el título de Licenciado en Cien-
cias Militares?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Correcto, ya reconocido por el Consejo Nacional de Univer-
sidades, y eso marcó, desde el inició marcó una línea divi-
soria generacional, incluso cultural, ética, porque nosotros 
fuimos obligados a estudiar mucho más.

Las promociones anteriores, con todo respeto a brillan-
tes oficiales que por aquí pasaron y brillantes promociones; 
sin embargo, ellos entraban con tercer año y salían bachille-
res, y muchos de ellos terminaban la carrera 30 años después 
siendo bachilleres nada más. Hay muchos que estudiaron y 
sacaban carreras universitaria, pero no era obligatorio; en 
nuestro caso era obligatorio para ingresar ya ser bachiller.

Ahora, eso marcó culturalmente, éticamente, una nueva 
actitud ante el futuro, y por eso tú ves la promoción nuestra 
es vanguardia, fue vanguardia desde una era, de una época, y 
de ahí surgió como el núcleo fundacional de un movimiento 
político.

Earle Herrera:
Correcto. Ya veíamos, Presidente, que en el expediente o en 
el historial de vida usted dice que no pertenecía allí a ningu-
no de los partidos organizados.

Hugo Rafael Chávez Frías:
No, nunca estuve en partidos, pero simpatizaba, como tú 
leías, porque mi papá era del MEP, maestro de escuela, de la 
oreja, Prieto Figueroa y todas esas corrientes progresistas; y 
lo cual ya a uno lo marcaba un poco también, porque tú es-
tabas recibiendo como el marco de eventos internacionales, 
nacionales de aquellos años. 

Era el primer año de la década de los 70, y recordemos 
lo que pasaba en el mundo y lo que pasaba en Venezuela, era 
el segundo año, el tercer año del gobierno de Caldera. Un 
año antes habían metido los tanques de la Universidad Cen-
tral de Venezuela; tú recordarás el allanamiento de la Central 
en 1970. Luego, la pacificación, el proceso llamado pacifica-
ción que impulsó Caldera. Después, como producto de eso 
sale el MAS, que se fundaba en ese año 70, 71; yo lo recuerdo 
porque aún yo en quinto año en Barinas, recuerdo que nacía 
el MAS allá en Barinas, y José Vicente Rangel era uno de los 
líderes de la izquierda; y recuerdo que también nacía La Cau-
sa R fundada por Maneiro.

Earle Herrera:
Alfredo Maneiro, correcto. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Y yo, pues, muy amigo de Popeye, de Wladimir Ruiz, de Fe-
derico Ruiz, los hijos de Ruiz Guevara, aquel viejo amigo. 
Por vía de Ruiz Guevara yo ya tenía amistades con juventu-
des que se sumaban o veían con esperanza el surgimiento de 
La Causa R, con la R al revés, era el año 70, 71, y también tuve 
amigos que en Barinas eran de Movimiento Al Socialismo, 
cuando aquello se perfiló como una esperanza de cambio. 
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Así que ya uno venía impregnado, además de haber 
sido un niño campesino que nació y creció como nacimos y 
crecimos en la pobreza; un niño trabajador, arañeros, vende-
dor de dulces y de frutas, buscador de leña en el potrero, y 
luego estudiante y estudioso, y mirando al futuro, mirando 
al futuro, así llegué yo a esta ciudad hace 40 años, asustado, 
llegué asustado, por supuesto.

Earle Herrera:
Se le ve aquí en esta foto, lo vemos en la foto. Vamos a ver 
la foto.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Asustado, ¿se me ve asustado?

Earle Herrera: 
No tan asustado, pero sí veguero. Cómo se dice, veguero.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Veguero, veguero, pero veguero, veguerito.

Earle Herrera:
Vea los zapatos, esos zapatos. ¿Cuántos pares de zapato te-
nía de esos?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Ah, mundo, era el único par que yo tenía, compadre, y ese era 
el uniforme del liceo. Esa foto fue tomada por mayo, junio.

Earle Herrera:
Ahí tenía 17 años.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Dieciséis años, yo cumplía 17 el 28 de julio, entrando ya a la 
Escuela Militar.

ESTO COMO QUE ES LO MÍO 

Earle Herrera: 
Presidente, ¿usted quería en ese momento ser militar?

Hugo Rafael Chávez Frías:
En verdad no, en verdad verdaíta, no. 

Yo lo he dicho varias veces, me vine a Caracas sólo por-
que quería seguir la carrera de pelotero, ese era mi sueño 
juvenil. Me ves flaquito ahí, pero mira, yo corría durísimo, 
compadre. Venía de haber picado en dos nacionales, uno en 
Guanare en el año 69, y era abridor del equipo de Barinas, y 
primera base también, y era pin hiter; y rápido, chocador de 
bolas, una recta que se movía y una curva, la rabo de cochi-
no que rompía duro, sólo que ahí ya apareció una lesión en 
el brazo izquierdo, que después terminó siendo el manguito 
rotatorio, me impidió seguir pichando y empecé a jugar en el 
outfilder, después en primera base; pero mi sueño de mucha-
cho era ser pitcher del Magallanes, y luego seguir la carrera 
profesional de béisbol.

Por eso yo me vine a la Escuela Militar, pero luego, 
te digo una cosa,  desde el primer día a mí me gustó aque-
llo, desde el primer día que entramos ahí, esa foto que tú 
estabas mostrando, y el primer pelotón, y el primer trote 
mañanero, y el toque de diana, y la primera marcha, ya ves-
tido de campaña, al polígono y las primeras clases militares, 
de táctica individual, y yo dije: ¡Esto como que es lo mío! Y 
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cuando me entregan la daga, yo dije: ¡Esto es en serio! Me 
entró un frío por dentro. Es en serio la cosa, soy soldado; y 
se me olvidó el sueño de ser pelotero. Y entonces, bueno, 
soldado, soldado soy. 

Earle Herrera:
Ahora, Presidente, yo hacía antes de empezar a conversar 
con usted, una especie de referencia de algunos aconteci-
mientos de ese año 1971. Creo que la Miss Venezuela de ese 
año se llamó Jeannette, pero bueno, ¿usted recuerda, Presi-
dente, el no hit, no run que le dio Luis Tiant a los amigos de 
los Leones del Caracas? 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Pero cómo no lo voy a recordar. ¡No hit, no run!

Earle Herrera:
¿Por qué lo recuerda, porque fue al Caracas?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Fue al Caracas, inolvidable, eso quedó en la historia y eso 
vale por todo lo que pudiera ocurrir en 100 años en adelante.

Earle Herrera:
Pero no se lo dio el Magallanes, se lo dieron los Tiburones de 
La Guaira. Luis Tiant. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Bueno, pero al Caracas, pues.

Earle Herrera:
Así es.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Pero fíjate, acuérdate que un año antes, Magallanes había 
quedado Campeón del Caribe, con aquella alineación que te-
nía el Magallanes. Imagínate: Jesús Aristimuño, Gustavo Gil, 
Jim Holt, Clarence Gaston, Harold King, el Black Power; no 
nos ganaba nadie en el Caribe.

Earle Herrera:
Era una…

Hugo Rafael Chávez Frías:
Pero ni el equipo de Fidel nos ganaba.

Earle Herrera:
¿El Black Power donde estaba Michel Page y Dave Parker?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Dave Parker vino después. Poco después, estoy hablando de 
la época de Jim Holt. Aquel gringo que se ahogó en Pata-
nemo, que era una gacela. Herman Gil, Jim Holt, Clarence 
Gaston; después vino Parker, la cobra.
 
Earle Herrera:
Ah, okey, correcto.

Hugo Rafael Chávez Frías:
¿Tú no te acuerdas cuando Armando Ortiz le dio jonrón a 
Miguel Cuéllar, nada más en la serie del Caribe?

Earle Herrera:
No, no me acuerdo.
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Hugo Rafael Chávez Frías:
¡Ah!

Earle Herrera:
No, no me acuerdo, mi memoria peloteril a veces tiene sus 
baches también, ahí en el terreno ese que hay entre tercera 
y segunda.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Y le hicimos un tripleplay, de Damaso Blanco a Aristimuño, 
Aristimuño a Oswaldo Blanco y entonces un tiro a home, y 
tripleplay, compadre, al Caracas. 

Earle Herrera:
Sí, aquí tenemos Presidente, para seguir con el Libro de la 
promoción, aquí tenemos una caricatura, pero yo no sé por 
qué, fíjese. Aquí tenemos al alférez Duma Arnoldo Ramírez 
Marquinez.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Ese es “Cabeza e’ Bloque.”

Earle Herrera:
Él es de Anaco, paisano mío de Anzoátegui, y abajo está la 
caricatura. ¿Esa caricatura la hizo usted, Presidente?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Esa se la hice yo, porque Dumas es uno de mis grandes ami-
gos, él nació en Anaco, pero se crió en Barinas. O sea, chi-
quitico se lo llevaron a Barinas, y era alférez auxiliar, y se 
graduó número uno de la promoción, muy inteligente, muy 

estudioso y muy dedicado a la actividad física, muy exigente 
con él mismo; moralista, pues, lo llamábamos.

Earle Herrera:
Era karateca.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Karateca, trotador, maratonista y muy estudiante, mira, Du-
mas amanecía estudiando, era un hombre empeñado y así 
fue toda su carrera militar.

Luego se hizo ingeniero, trabajó un tiempo después 
con Reyes Reyes, cuando era gobernador en Lara, arreglan-
do carreteras y caminos, y su papá tenía una barbería en Ba-
rinas, yo soy padrino de Simón, un hermano de Dumas; una 
familia muy numerosa, humilde.

Aprovecho para enviarles un saludo y todo mi corazón 
y mis recuerdos a esa familia Ramírez, allá Ramírez Marqui-
nez, en Barinas.

Entonces yo le pinté la caricatura, a él no le gustó mu-
cho, le gustó porque estaba haciendo física, pero lo que no 
le gustó fue la “cabeza e’ bloque” que le pinté, pero así se 
quedó, “cabeza e’ bloque” pues.

Earle Herrera:
Bueno, imagínese, quedó dibujado y en el libro de la pro-
moción. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Tú sabes, tuve que hacer muchos esfuerzos diplomáticos y 
Suárez Domínguez, porque se molestaban mucho, pues.

Búscate ahí a Ordóñez Montero. Ordóñez Montero me 
rompió la caricatura, entonces yo le dije: Ahora te la voy a 
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hacer peor, bueno y casi nos vamos a las manos, sólo que 
éramos grandes amigos, somos grandes amigos, más nunca, 
tengo tiempo que no lo veo, Joaquín.

Joaquín es carabobeño, pero él se puso muy bravo por-
que a él le decían repelente, porque era un tipo así, tú sabes con 
un carácter un poco, y yo le dibujo un frasquito de repelente.

Earle Herrera:
Ah, okey.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Búscalo, muéstralo ahí para que tú veas, después yo se la 
hice peor al repelente.

Earle Herrera:
Ordóñez Montero, lo andamos buscando para ver la carica-
tura. Bueno, la caricatura realmente lo que busca es destacar 
un rasgo positivo o negativo de la persona.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Claro, nosotros le buscábamos un equilibrio entre lo positivo 
y lo negativo.

Earle Herrera:
Claro, claro.
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AHÍ VA USTED TROTANDO, COMANDANTE 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Pero eran días inolvidables, que fueron forjas de lo que des-
pués vino, yo ayer le decía a unos periodistas aquí, conver-
sando, mirando el Fuerte Tiuna desde una colina, antes de 
ir al patio allá con los cadetes y el trote que se me ocurrió 
de repente, arrancar a trotar, porque ya he venido trotando, 
te lo confieso, desde hace varios días, una semana, comencé 
poco a poco, claro, con los médicos al lado que me toman el 
pulso antes de trotar.

Earle Herrera:
Presidente, perdone. ¿Qué diferencia encontró usted entre 
aquel primer trote que hizo en la Escuela Militar y el que 
hizo en el día de ayer?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Je, je, bueno, 40 años de diferencia, imagínate, 40 años de por 
medio, de 55 kilos a 90 kilos.

Earle Herrera:
Casi el doble.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Y de 17 años a casi 60, con un cáncer de por medio. ¡Imagí-
nate tú!

Earle Herrera:
Ahí va usted trotando, Presidente. ¿Cómo sintió el oxígeno, 
la respiración?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Al final un poco fuerte, porque tú sabes, he venido trotando 
pero suavecito, con el médico al lado; ahí vamos obligados 
por la masa que va atrás.

Miren esos son los cadetes que vienen de hacer un curso 
en el Caribe de Paracaidistas; yo me llevé a los comandos, ahí 
va el general Rangel y los generales, pero de repente yo arranco 
suave, pero tú sabes, la parte psicológica de uno activa el cuerpo.

Cuando yo oigo la masa detrás, ahí van los muchachos 
afincando el paso, ellos toman un paso rápido que no es el 
paso que yo he venido llevando en mi recuperación de la últi-
ma semana. El pasito mío es un paso geriátrico el que yo iba 
dando, por aquí, por allá, en Miraflores, ahí vamos, a paso de 
comando, compadre. 

Así que cuando damos, mira la masa que tenemos 
atrás, de esos muchachos, y además la banda empezó a tocar, 
la Diana, Carabobo, la música y entonces, yo me vi obligado 
a tomar el paso de la banda también.

 
Earle Herrera:
Los que tenían las manos en la cabeza, eran los médicos su-
yos, Presidente, cuando lo vieron allí.
 
Hugo Rafael Chávez Frías:
Los médicos y unos camarógrafos se cayeron ahí. Bueno, y 
luego salieron todos, se pegaron. Le dimos una vuelta rápida. 
Mira el paso que llevamos. Un trote rápido. Pero obligado 
por la moral, el que va adelante y los muchachos atrás, pues.

Pero, bien, no, yo estaba listo para darle dos o tres 
vueltas más. Me dijeron: no, ya basta, aquí listo, listo, vamos 
a continuar la práctica.
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Earle Herrera:
Claro, no hay que…

Hugo Rafael Chávez Frías:
Pero bien, bien, de aquí en un ratico salgo a trotar otra vez.

Earle Herrera:
¡Qué bueno! Eso está muy bien, que las condiciones físicas 
sean buenas.

Hugo Rafael Chávez Frías:
No, pero hay que ir poco a poco, hay que ir poco porque lo que 
yo he venido pasando no es cualquier cosa. Earle, imagínate tú, 
yo rebaje, yo estaba en casi 100 kilos y después de la operación 
y todo eso, llegué a 75 kilos. Casi Tribilín era otra vez.

Mira, compadre, si tú me hubieras visto a mí después 
de la operación, yo me vi en un espejo como a la semana 
siguiente, las piernas parecían un espagueti, y los brazos. Yo 
decía: ¡Dios mío! Qué es esto, quién soy, quién es ese que 
está en ese espejo, no.

Earle Herrera:
Sí, no es cualquier cosa.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Gracias a Dios, una recuperación, bueno, rápida, hace ape-
nas 4 meses y un poquito más que yo estaba en una Sala de 
Operación, un cáncer, imagínate tú. 

Ahora, aprovecho para pedirle a Dios, por todos los 
enfermos de este mundo y también por mí, para seguir recu-
perándome y bueno, coger la vanguardia rápida, tú ves cómo 
están estos precandidatos, montando sus shows y ofreciendo 

esto y aquello, y yo tengo que ponerme al frente, bueno, al 
galope, rumbo al 2012 y a la gran victoria.

Aprovecho para felicitar al Partido Socialista que hoy 
está en toda la región de los Llanos, activando las patrullas, 
las bases, patrullas, y al Gran Polo Patriótico que se está ins-
cribiendo. Hoy se cierra el registro del Gran Polo Patriótico 
en la región central, el registro nacional en todos los estados 
centrales, incluyendo parte de Occidente también, incluyen-
do el Zulia.

Earle Herrera:
Eso es correcto.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Eso es una avalancha de movimiento, de gente, de amor, y de 
ganas, entonces, yo estoy un poco frenado todavía, tú sabes, 
estoy caballito frenao, no.

Earle Herrera:
Sí, Presidente, pero lo importante es el humor, el estado de 
ánimo. Por allí el Presidente, así como lo tomó también, bue-
no, el Presidente Lula a quien también le diagnosticaron un 
cáncer, y ahora le hizo una propuesta a usted, de hacer una 
Cumbre de Presidentes vencedores del cáncer. ¿Cuándo va a 
ser esa Cumbre?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Esa Cumbre va a ser comenzando el 2012, después que Lula 
termine su quimioterapia, que la va a terminar en enero; va-
mos hacer una cumbre con Dilma, con Lugo, Lula, y este hu-
milde servidor. No habrá cáncer, ni fuerza que nos detenga, 
América Latina está en renacimiento.
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Earle Herrera:
Detenga la marcha de América Latina, Presidente. Ahora conse-
guí por fin, Presidente, la caricatura, de verdad que la caricatura 
es terrible, de Joaquín Ordóñez Montero. Aquí la tenemos, va-
mos a verla: “Repelente veneno, déjame en paz”. Allí está. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Ah, porque él se la pasaba llamando por teléfono a la novia 
también, mira se la pasaba en ese teléfono, entonces el telé-
fono ahí lo está ahorcando, ¿ves?

Earle Herrera:
Ah, que lo deje en paz le dice. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Sí, ¡Déjame en paz! Porque él se la pasaba en ese teléfono y 
entonces uno decía: ¿Hasta cuándo Ordóñez Montero va a 
estar en ese teléfono llamando a la novia? Ordóñez fue gran 
amigo mío. 

Earle Herrera: 
Y en ese tiempo no había celular. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
No había, lo único era el monedero ése que teníamos noso-
tros allí en el pasillo. 

Earle Herrera:
Y había que hacer una cola y el hombre no se quitaba de allí. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Joaquín, un gran estudiante, un gran compañero, uno de mis 
mejores amigos. El al final aceptó la caricatura, hicimos con-
senso y me dijo: “Bueno, déjala allí, está bien, y la metí”. 

Yo tenía otra más suave y él me la rompió; entonces 
dije, “ah te voy a hacer otra, peor”, y le metí el veneno ese. 

 
Earle Herrera: 
Presidente, tengo aquí en mis manos un cuestionario de 
evaluación de aptitud para primero, segundo y cadetes ra-
sos del tercer año. Esto fue realizado el 25 de noviembre del 
año 72, un año después que usted ingresó; y en las pregun-
tas que le hacen a usted y la evaluación que le van hacien-
do, usted empieza a aparecer en la primera hojita, y en las 
primeras cuatro como excelente y después baja un poquito 
en los siguientes. 

Fíjese usted, dice: Capacidad de decisión: excelente. 
Sentido de responsabilidad: excelente. Espíritu de iniciati-
va: excelente. Autoconfianza: excelente. Condición de líder: 
Bien. Ahí, en la condición de líder, pasó de excelente a bien. 
Pero, sin embargo, Presidente, una vez que le hace la evalua-
ción el teniente Urbina Céspedes, él pone la siguiente… 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Lo recuerdo, a Urbina. 

Earle Herrera: 
Imagínese, porque eso fue empezando usted. Él pone una 
opinión como evaluador y dice: “Tiene condiciones para ser 
un buen líder, disciplinado, inteligente, preocupado, entu-
siasta y dedicado al mejoramiento de su unidad”. Aquí sí le 
reconoce la condición de líder, Presidente.
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Hugo Rafael Chávez Frías:
Fíjate, recuerdo mucho al teniente Urbina, es uno de los me-
jores oficiales que tuvimos allí nosotros en ese tiempo; creo 
que esa evaluación, si mal no recuerdo, corresponde al se-
gundo año. ¿Qué fecha tiene? 

Earle Herrera: 
Esa evaluación, Presidente, tiene fecha del 25 de noviembre 
de 1972. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Correcto; era el año siguiente, un año después, ya yo estaba 
en segundo año y todavía en segundo año es muy temprano 
para que un oficial, un teniente pueda visualizar con claridad 
en un cadete de segundo año que no tiene mando, las condi-
ciones objetivas de liderazgo. 

Es un poco, la comparación no es válida, pero si tú bus-
cas la hoja de evaluación del cadete Simón Bolívar por allá 
por la Escuela de Cadetes de los Valles de Aragua, el eva-
luador le coloca algo así como: “Valor para el combate”. Se 
supone. Algo así, se supone, se intuye. Entonces, era como 
muy temprano para que un cadete de segundo año tuviera 
una evaluación objetiva. 

Me imagino que esa puede haber sido la razón por la 
cual el excelente teniente que era Urbina Céspedes me colo-
ca: No estoy regular ni malo, sino bueno. 

De todos modos, eran evaluaciones bastante estrictas 
como tenía y como tiene que ser, uno era observado. Luego 
yo pase al tercer año y allí sí con dos rayas de brigadier, ya 
era superior jerárquico y era jefe. Al año siguiente, 73, pasa-
mos nosotros a tercer año y quedo en los primeros lugares 
del grupo con una antigüedad, creo que numero 8 ó 9, y me 

asignan dos rayas de brigadier. Las jerarquías de tercer año 
son: un brigadier mayor que es el número 1, tres primeros 
brigadieres y luego, como 10 ó 12 brigadieres; y los demás 
subrigadieres  o cadetes rasos.  Yo era brigadier de dos rayas 
y entonces me nombran Comandante de un pelotón. Ya ahí 
sí, había razones objetivas, elementos objetivos para evaluar-
me como líder. 

Earle Herrera: 
El liderazgo.

 Hugo Rafael Chávez Frías:
Sí, el liderazgo. El comando, ya era comandante de un pelo-
tón; pero en segundo año uno era un cadete raso, no tenía 
mando sobre nadie, sobre ningún otro cadete. 

Earle Herrera: 
Sí, yo tomo aquí, Presidente, una nota del Correo del Orinoco y 
de la Agencia Venezolana de Noticias que dice lo siguiente: “En 
el año 1975 obtuvo el mejor promedio en Formación Moral; 
del 71 al 74 obtuvo el mejor promedio en Instrucción Mili-
tar”. Y luego entonces, la otra parte ya es cuando usted ayer 
se dirige a los cadetes, 40 años después. 

Aquí tengo otra foto que quisiera que usted me ubicara 
porque no tiene ninguna leyenda. Vamos a ver esta foto aquí, 
es del equipo de béisbol de la Academia, no sé de qué año 
será, usted aparece aquí, sería como pitcher. ¿No?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Esa es de 1971-1972 porque ahí veo al alférez Parilli. El que 
está de primero, agachado a la derecha, es el alférez Parilli 
Mendoza, un trujillano, era nuestro jefe del equipo, a la de-
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recha de la foto, fallecido, lamentablemente, murió joven, él 
se fue de baja de teniente. 

Ahí está por ejemplo, que tú conoces, a Martínez Mo-
rales, es ese que está allí, el segundo de izquierda a derecha, 
que tiene la mano en la rodilla izquierda, el otro es Rafael 
Martínez Morales, gran amigo, era pitcher de allí del 23 de 
Enero, es el equipo de béisbol del año 71-72.

Fíjate que al fondo están los cerros de El Valle, toda-
vía no estaban totalmente cubiertos de ranchos, ahora llegan 
hasta arriba. Esa foto es allí, en el campo de béisbol, en algún 
juego que teníamos; mira los uniformes de la época. ¿Y tú en 
esa época estabas dónde? ¿En la guerrilla, Earle? 

Earle Herrera: 
No, no estaba en la guerrilla, Presidente, estaba corriendo, 
era corredor, corriéndole a la policía. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
¿Tú le corrías a la policía allá en Anaco?

Earle Herrera:
En El Tigre. Estudié en el liceo Briceño Méndez de El Tigre y 
corría allá 800 metros. 

Mire, Presidente, tengo aquí, para retrotraerme un po-
quito y salirnos un poco de la nostalgia, porque lo que nos 
falta aquí es poner allí la música del año 70, esa que escucha-
ba usted por la avenida Victoria. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
En esos años estaba de moda, la canción aquella “Tu alma go-
londrina”, estaba de moda “Dejen al viento soplar”, los 007. 

Earle Herrera: 
Y los pobres Ángeles Negros que se cayeron de esa nube y 
todavía andan por allí, desde 20 mil metros de altura. 

Presidente, aquí hay una información que realmen-
te preocupa porque afecta. Aquí el Presidente o dueño de 
las Empresas Polar, él considera injusto y arbitrario el 
control de precios, eso es por la nueva ley, entonces dice: 
“Esta política empieza a debilitar el tema patrimonial de 
las Empresas Polar”. O sea, que esa Ley debilita el patri-
monio de esa empresa. 

Hugo Rafael Chávez Frías:
Eso es un símbolo, son señales muy fuertes del egoísmo, que 
es lo que predomina en la mente y en el alma de los capita-
listas, de los grandes capitalistas. Ellos están preocupados, 
en este caso, este señor Mendoza, es por su empresa, no por 
Venezuela, a él no le importa nada Venezuela, le importa su 
patrimonio, su capital, la acumulación de capital, el capitalis-
mo, pues. Y eso es lo que tiene al mundo como lo tiene, Earle, 
sacudido, una crisis terrible, tremenda. 

El control de precios es necesario y forma parte de una 
estrategia de intervención del Estado en la economía; lo cual 
es uno de los elementos que conforman la transición del ca-
pitalismo, simbolizado por empresas como ésta y esos gru-
pos de grandes corporaciones, hacia el socialismo. 

Ayer estuve trabajando también y hoy voy a seguir tra-
bajando, no hay día que uno no esté leyendo, estudiando. El 
tema de la transición al socialismo. Nosotros estamos apenas 
en un primer escalón, lo que hemos transitado es un primer 
nivel, estamos como creando las condiciones y estructuran-
do un primer nivel de la transición hacia el socialismo. 
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Nosotros estamos apenas en un primer escalón, lo que 
hemos transitado es un primer nivel, estamos como creando 
las condiciones y estructurando un primer nivel de la tran-
sición hacia el socialismo, y por eso el Estado y su partici-
pación en la economía es vital para crear esas condiciones. 
En cambio, todos estos capitalistas y todos los candidatos 
del capitalismo, porque esos candidatos son del capitalismo, 
financiados por estas grandes empresas, por grandes ban-
cos, financiados por el imperialismo yanqui, todos ellos son 
precandidatos –repito– del capitalismo, de la burguesía, pero 
más allá de la burguesía, del modelo de control social, eco-
nómico y político que se llama capitalismo, que es una dicta-
dura de las élites.

Todos ellos quisieran echar atrás y destruir las bases 
de la transición hacia el socialismo que hemos venido cons-
truyendo y por eso ellos atacan tanto al Estado, atacan tanto 
estas políticas de intervención del Estado en la economía y en 
la sociedad, en las políticas del desarrollo. Nosotros seguire-
mos, no es que vamos rumbo al estatismo, no, vamos rumbo 
al socialismo, pero el Estado tiene que cumplir un papel pri-
mordial junto al pueblo en la construcción del socialismo. 

Esa es la razón de las declaraciones del señor de las 
grandes corporaciones que producen muchas cosas, cierta-
mente, pero productos que tienen que estar regulados. No 
podemos darles libertad a los empresarios, a los grandes em-
presarios y a las grandes corporaciones para que sigan sa-
queando el bolsillo de los venezolanos, inflándolos, además 
de la plusvalía que es intrínseca, como tú sabes, al modo de 
producción capitalista, luego ellos vienen y le clavan la es-
peculación, la inflación de los costos, costos artificiales, uti-
lizan distintos mecanismos, monopólicos, oligopólicos, para 
generar, para crear la dictadura del mercado, no es extraña 
esa opinión.

Earle Herrera:
Presidente, esta declaración de este empresario es la de to-
dos los de este país, digamos que con algunas excepciones, y 
dice lo siguiente: “Estamos en una situación, los empresarios, 
bastante frágil en lo que tiene que ver con la rentabilidad, los 
accionistas han entendido lo importante que es acompañar 
a Venezuela en estos momentos tan duros como los que nos 
ha tocado vivir como empresa, no se ha entregado un bolívar 
de dividendos en 13 años”. –Es decir, que en 13 años no han 
ganado nada, Presidente.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Ese es un buen chiste, tiene que ser un buen chiste. 

Earle Herrera:
Eso significa que en 13 años estas empresas están trabajando 
por amor al arte y perdiendo, como se infiere de estas de-
claraciones dadas a El Universal del 4 de noviembre del año 
2011, es decir, ayer, y aparecen otras declaraciones que ya 
tienen que ver, Presidente, y me gustaría su opinión, con los 
partidos políticos, los de la llamada Mesa de la Unidad.

Aquí dice lo siguiente: “Chávez –usted señala, según 
Últimas Noticias– cobro en las primarias es inmoral”. Pero ellos 
dicen que ese cobro es por culpa de la Constitución de 1999 
que no contempló financiar a los partidos, ellos dicen que 
por eso es que cobran esa cuota de un millardo cien mil bo-
lívares para poderse inscribir a participar en esas elecciones.

¿Cuál es su opinión?

Hugo Chávez Frías:
Hay varios elementos allí, el del tema económico que tú se-
ñalabas al tema político. En primer lugar, como se ha dicho, 
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algunos analistas lo han dicho, una cosa es la capacidad que 
deberían tener los partidos políticos para generar sus pro-
pios financiamientos.

¿Cómo era aquí la cosa antes? El Estado estaba obliga-
do a financiar, pero a financiar a los grandes partidos, no a 
los pequeños. AD y Copei, esos chupaban de la teta del Es-
tado, miles de millones, nadie sabe cuánto se llevaron legal-
mente, digámoslo así, además de lo que se robaban. Ellos se 
acostumbraron a eso, quisieran volver a ese sistema. Los que 
dicen eso están con la añoranza y la esperanza de volver a 
chupar del Estado para financiar no sólo a los partidos, sino 
financiar su propio bolsillo, sus negocios y su buen vivir, la 
dulce vida y las fortunas que amasaron al amparo de la renta 
petrolera que le negaron al pueblo, condenándolo a la mise-
ria, al plan y al plomo.

Ahora, fíjate, el Partido Socialista Unido de Venezue-
la, que tiene millones de militantes de vanguardia y de reta-
guardia, etcétera, recoge sus propios fondos. Yo soy uno que 
aporto mensualmente al Partido. ¿Por qué ellos no lo hacen? 
Porque no tienen pueblo. 

A ellos les aporta, tendrán que explicar, yo no voy a es-
pecular aquí, ellos reciben su financiamiento de allá del im-
perio. Tú ves que casi todos los precandidatos pasaron por 
allá por Washington, por Estados Unidos; y de aquí de las 
grande corporaciones, bancos y otras instituciones reciben 
su financiamiento, pero claro, de esa manera están ya ama-
rrados, subordinados a los intereses del imperio y de la bur-
guesía. Están dentro de su juego, esa es su lógica, es la lógica 
del capitalismo que termina privatizando hasta la política.

Esto es lo último, que para tú ser un precandidato a 
unas primarias tengas que pagar no sé cuántos miles, millo-
nes, de bolívares, eso es una cosa insólita, eso nunca se vio 

aquí y creo que en ninguna parte del mundo. Eso revela el 
grado de degeneración moral a la que ha llegado esta burgue-
sía y sus voceros políticos, que no tienen pero ni vergüenza.

Earle Herrera:
Sí, Presidente, fíjese usted que hace algunos años en Estados 
Unidos, cuando las elecciones que ganó Richard Nixon hubo 
un autor que escribió un libro muy célebre en su momento 
que se tituló ¿Cómo se vende un Presidente? Y ahora se podría 
escribir ¿Cómo se vende un candidato? Que es lo que está ocu-
rriendo con este sistema que se ha aplicado.

Ahora yo quisiera, Presidente, pulsar su opinión sobre 
un acontecimiento de tipo académico. Ayer hubo una mar-
cha de los estudiantes de medicina integral comunitaria, los 
jóvenes que se van a graduar dentro de poco, que han sido 
blanco de una campaña mediática, yo la califiqué de brutal 
porque he estado analizándola y haciéndole seguimiento to-
dos los días.

Yo quiero mostrarle a los televidentes, esto es un libro 
del Consejo Nacional de Universidades, aquí están las actas 
del CNU y está la del año 2007 cuando se aprobó, en el Con-
sejo Nacional de Universidades, el programa de Medicina 
Integral Comunitaria. Allí estuvieron todas las universida-
des, las nacionales, las privadas, las autónomas, las expe-
rimentales, y el rector de una de estas universidades que 
hoy protesta, el entonces rector de la Universidad Simón 
Bolívar, una vez que fue aprobada esta carrera en el CNU, 
dijo lo siguiente: 

Voy a ser muy breve, bienvenida la diversidad en la 
oferta educativa, bienvenida la regularización de 16 
programas de la Unefa, la Universidad Bolivariana 
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de Venezuela y la Unellez, en la sesión del Cuerpo de 
hoy. Bienvenida también la creación de 12 carreras 
en la Universidad Nacional Experimental del Táchi-
ra, en la Francisco de Miranda, en la de Carabobo y 
en la UCLA, y le daremos la bienvenida a las demás 
carreras que todavía están pendientes, que mencionó 
el Ministro, una vez que se completen los estudios 
correspondientes, porque corresponde a este Cuerpo 
efectivamente garantizar que haya una oferta educati-
va diversa y pertinente para la población venezolana 
y que la calidad de la oferta de nuestra universidades 
esté acorde con la necesidad que tiene la población 
de esos servicios por parte de los profesionales.

Estas fueron sus palabras cuando se aprobó la carrera 
de Medicina Integral Comunitaria, aquí están las gacetas de 
todas las universidades a las que se les aprobó para que im-
partieran esta carrera en el país.

Después que el Consejo Nacional de Universidades 
aprueba esta carrera, ahora cuando los muchachos se van 
a graduar, se ha desatado esta campaña contra los futuros 
médicos integrales y comunitarios.

Su opinión al respecto, Presidente.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Bien, Earle, con mucha atención he estado siguiéndole la 
pista a ese tema en los últimos días, incluso, ayer hubo 
una muy buena, nutrida y animada marcha de los mucha-
chos, los futuros médicos, ya están por graduarse, como 
se sabe, son más de 8 mil, y forman parte de las políticas 
revolucionarias.

Ahora, la burguesía ataca a los muchachos, ataca al 
modelo, ataca al proceso, por instrucciones de sus labora-

torios de guerra sicológica, como atacan a los cadetes, ata-
can a la Fuerza Armada, como atacan y pretenden manchar 
o desprestigiar a la Misión Sucre, por ejemplo, a la Uni-
versidad Bolivariana de Venezuela, a la Unefa; y estamos 
hablando de entes, Earle, o elementos constituyentes de la 
transición a la que yo me refería hace unos minutos; son 
elementos nuevos que han venido naciendo al calor de la 
revolución bolivariana.

Por eso ellos atacan, porque son ya los signos visibles 
de la siembra que ya tenemos varios años haciendo, no, ade-
más, forma parte, en el fondo, de la misma esencia que de-
fiende el presidente de la Polar: El modelo excluyente. Todo 
el sistema educativo capitalista llevó a carreras como la me-
dicina y otras, a ser exclusivas de un sector social determina-
do, entonces, estos muchachos que vienen de los barrios, de 
los pueblos, hasta de allá, de las selvas indígenas donde está 
la población, ellos los detestan, no los soportan, porque cada 
uno de ellos y de ellas son eso, símbolos y signos vivientes de 
lo nuevo, y arremeten contra ellos.

Ahora, esto tiene que ser bueno, tiene que ser mas bien 
útil, para que todos en el país apreciemos lo que aquí ocurri-
ría en el supuesto negado, y digo negado, de que la burgue-
sía vuelva a gobernar a Venezuela, a través de cualquiera de 
sus precandidatos, porque, nosotros sabemos que todos esos 
precandidatos están vendidos a la burguesía, a los intereses 
del capitalismo. 

¿Qué ocurriría con las misiones? Ellos dicen: No, las 
mejoraríamos; no, haríamos… ¡Mentira! Las acabarían. 

En primer lugar, ya vemos cómo arremeten contra 
Cuba, contra la Cuba solidaria y socialista; ellos echarían a la 
misión cubana de médicos de Barrio Adentro, y a todos los 
instructores, porque por miles están incorporados en Barrio 
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Adentro a la etapa de formación de los médicos integrales 
comunitarios; y en los hospitales, y en los centros de diag-
nósticos integrales, ellos, en verdad, echarían a los cubanos, 
privatizarían todos esos centros de diagnósticos, hospitales, 
clínicas y policlínicas que seguimos inaugurando y condena-
rían al país de nuevo, a la mayoría del país, al ostracismo, a 
la exclusión, al vivir muriendo. 

Eso no va a ocurrir, porque si ellos llegaran al Go-
bierno y trataran de hacer eso, el país entraría en una gran 
convulsión. 

En verdad, ninguno de esos partidos de la extrema de-
recha, de la derecha, como se llame, póngase la máscara que 
se ponga, ninguno de esos precandidatos o precandidatas 
tendrían cómo gobernar este país, el país se volvería ingo-
bernable, eso lo percibe la mayoría, no solo de los sectores 
populares, la misma clase media, algunos sectores de la clase 
alta que piensan de verdad y no se dejan envenenar, no se 
han dejado envenenar por la guerra sicológica permanente 
de estos sectores, ellos saben que somos nosotros, la revolu-
ción socialista.

Y si lo personalizamos, y vamos a hablar del candidato, 
yo soy el candidato, ni siquiera el precandidato, el candidato 
de la revolución, el único candidato, el único movimiento, 
el único sector, la única alianza que asegura, que garantiza 
estabilidad para Venezuela en los próximos años, somos no-
sotros. Lo demás, bueno, ya ustedes vieron, anoche estuve 
viendo yo La Hojilla y dije: Oye, esto es increíble, increíble el 
comportamiento de un precandidato; borracho en una tari-
ma, en un evento religioso y bueno, haciendo lo que ahí se 
vio, el otro por allá, la otra por allá, arremetiendo contra la 
gente, con violencia; eso es lo que le ofrecen al país. 

No, este país ya dejó de ser la patria boba, o el pueblo 
bobo, yo estoy seguro y llamo al país a través de tu pro-
grama, El Kiosco Veraz, por cierto que Nietzsche dice que 
“la virtud suprema es la veracidad”. Sí, la veracidad es la 
virtud suprema del ser humano, del superhombre, al que se 
refería Nietzsche.

Ahora, llamo al país, ya para despedirnos, porque yo 
tengo otras cosas que hacer, ¿tú no tienes más nada qué ha-
cer hoy domingo?

Earle Herrera:
Yo no, Presidente, podemos seguir y luego voy a escribir.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Ah, tú escribes, verdad. Fíjate, yo tengo el acto a las 5 de la 
tarde de los cadetes, la emvestidura y el trote de mediodía y 
ya son las 11 y media.

Ahora fíjate, aprovecho para hacer el llamado a la con-
ciencia del país, a la conciencia de todos los sectores del país, 
a través de nuestra propuesta. 

La propuesta nuestra es de estabilidad, continuar con-
solidando la estabilidad nacional, el poderío nacional –para 
decirlo con Nietzsche de nuevo– el poder nacional, y conver-
tir a Venezuela, bueno, en un país pleno, en una economía 
desarrollada, poderosa, en una sociedad, como decía Bolívar, 
con moral y con luces, en un país que se respete, no en un 
país que esté arrodillado, amordazado, lleno de violencia y 
lleno de desigualdades.

Mira ahí están las encuestas de Latinobarómetro, ahí 
están las cifras del PNUD, Venezuela sigue subiendo en el 
nivel de desarrollo humano de la población, estamos ubica-
dos en los primeros lugares a la hora de la percepción que 
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tienen nuestros pueblos sobre los valores de la democracia, 
de la igualdad; somos el país menos desigual de este conti-
nente, vamos avanzando.

Ahí está el reconocimiento que se nos hace de la educa-
ción, de la salud, esos indicadores de desarrollo humano, la 
economía con todos los vaivenes por los que hemos pasado, 
ahí está, va a terminar creciendo este año, por cierto que pron-
to llegará el primer lote de oro, estamos repatriando el oro.

Seguimos impulsando, incrementando y consolidando 
el tema petrolero, el tema minero, las inversiones internacio-
nales, la agricultura, la gran Misión AgroVenezuela. Ahora 
viene, aquí tengo frente a mí, lista, la carpeta de la Gran Mi-
sión Saber y Trabajo Venezuela, para generar cientos de mi-
les, millones de nuevos trabajos productivos en los próximos 
años de aquí al 2019, la Gran Misión Vivienda Venezuela, eso 
cogió camino, cogió ritmo y rumbo.

Entonces, el país está en pleno desarrollo, ¿qué ofrecen 
éstos? Nada, el caos, lo de anoche, el show ese lamentable de 
allá de Maracaibo, eso es lo que ofrecen ellos; el bochinche, 
el relajo, la caña, el robo, la violencia contra el pueblo, eso no 
volverá aquí más nunca.

Earle Herrera:
Y la prensa, Presidente, dice de eso que ocurrió allá en el 
Zulia, dice: “Simpatizantes del oficialismo intentan agredir a 
Pablo Pérez”. Bueno ahí están los videos.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Igual cuando el Caracazo. ¿Qué dijeron cuando el Caracazo? 
No, el pueblo salió y los muertos fueron productos de los 
que rompieron las vidrieras y murieron desangrados, o los 
que decían, y todavía lo dicen, que fue Fidel, que cuando 

vino a la toma de posesión de Carlos Andrés dejó 200 cuba-
nos en los barrios de Caracas y estos prendieron la mecha, 
así lo decían, a nosotros nos decían eso, allá en Fuerte Tiuna, 
en conferencia que nos daban militares venezolanos y mili-
tares yanquis.

Es decir, es el manejo, es el mundo al revés.
Pero ese cuento no se lo cala más nadie en este país, en 

nuestro país. Este país despertó y es un pueblo que estudia, 
es un pueblo culto, cada día más culto, y por tanto cada día 
más libre de esta dictadura que pretenden imponerle al mun-
do de la dictadura mediática, de las guerras psicológicas.

Por eso es que mucha gente dice: No, que la enferme-
dad de Chávez, lo catapultó al 60%, no sé cuánto. No, no. Hay 
razones, hay razones; el país sabe, el pueblo sabe, que por 
más fallas que nosotros tenemos, aquí estamos.

Mira, tú estabas denunciando ahorita ahí el tema de 
cuatro damas de Mercal. Inmediatamente, llamé al Presiden-
te de Mercal, apenas te escuché, yo no sabía eso.

Earle Herrera:
Presidente, tenemos un año luchando por esa comunidad.

Hugo Rafael Chávez Frías:
No sabía eso, le acabo de decir al presidente de Mercal que 
te llame al terminar el programa.

Earle Herrera:
Muy agradecido.
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SENTÍA COMO UN ESPANTO, YO INTUÍA 
LO QUE VENÍA

Hugo Rafael Chávez Frías:
 Uno vive para servir, no hay día de este mundo que me le-
vante y mire el amanecer –ahora que me levanto temprano 
porque estoy como renovado, parezco el cadete Tribilín otra 
vez, como hace 40 años– hasta que me acuesto, es pensando 
cómo ser útil a éste mi país, a ésta mi patria, porque si la 
vida me puso hace 40 años en este camino, un día como hoy, 
cuando me dieron la daga y entonces sentí un escalofrío. 
¡Dios mío, esto es en serio, soy soldado! Y cuando Carlos 
Andrés Pérez me dio el sable ¡Dios mío, esto es en serio!

Y yo ya andaba con la semilla revolucionaria y sentía –te 
lo confieso y se los confieso- como un espanto; sentía, Earle, 
como signos de lo que venía, como señales precursoras, diría 
algún filosofo. Uno olía y decía: ¡Dios mío, soy soldado! Ahora 
tengo este fusil, ahora tengo a estos soldados y esto que sien-
to, esta cosa por dentro que me va a obligar a hacer algo más 
adelante, me daba espanto, yo intuía lo que venía.

Veinte años después llegó el 4 de febrero, tenía que 
llegar; y 20 años después aquí estoy, aquí estamos, pues, em-
pezando otra etapa de mi vida, renovado, pidiéndole a Dios y 
a los santos de la sabana que la salud se recupere totalmente 
y pueda yo seguir sirviéndole a este país hasta el fin de mis 
días, porque para eso nací, para servirle a esta patria, como 
dijo Bolívar: “El que abandona todo por ser útil a su país 
no pierde nada y gana cuanto le consagra”. Aquí estamos y 
seguiremos, luchando por Venezuela, por construir la patria 
socialista para nuestros hijos, Earle.

Earle Herrera:
Puedo hacerle una penúltima pregunta. (Asentimiento). Fíje-
se, Presidente, se la voy a hacer porque por la fecha de los 
40 años que se están cumpliendo de su ingreso a la Acade-
mia Militar, y ese año 1971,  ocurrieron dos hechos aquí 
en América del Sur y son lecciones de la historia; lo digo 
porque usted habló de la etapa de transición del socialismo 
hacia el capitalismo. 

Ese año, Presidente, también en un país hermano se 
estaba dando un proceso de transición y había llegado por la 
vía electoral un presidente socialista, Salvador Allende. El 13 
de febrero de 1971 el presidente Allende nacionaliza la banca 
privada y el 11 de julio de ese mismo año, el presidente so-
cialista Salvador Allende nacionaliza la gran minería del co-
bre; y el 11 de septiembre de 1973 es asesinado el presidente 
Allende y es derrocado. Entonces, ese proceso se truncó así. 
Nosotros los venezolanos ¿Qué aprendemos de esa lección?

Hugo Rafael Chávez Frías:
Fíjate que tu pregunta me lleva a un artículo que estaba leyen-
do esta mañana de Luis Britto García, nuestro común amigo, 
de Últimas Noticias, “Entre asesinos te veas”. Y él menciona 
y hace una relación de cómo el imperio yanqui ha utilizado 
el asesinato como política de Estado; incluso, refiere un do-
cumento del año 60, Assassination as an instrument of Foreign 
Policy –perdónenme mi terrible inglés–, que consagra el ase-
sinato como instrumento de política exterior.

 Entonces, dice aquí Britto García, “Hay un testimo-
nio de Lawrence Davidson, que en Vietnam la CIA asesinó a 
23.369 presuntos miembros del Vietcong, y en Indonesia en 
el año 65, la CIA superó esa cifra y llegó a medio millón de 
comunistas, o presuntos comunistas, asesinados”. 
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Obama –dice aquí– proclama el genocidio en Libia 
como “el modelo de las relaciones internacionales”, y lue-
go se preguntaba Cantinflas: “Hablamos como caballeros o 
como lo que somos”. Dice Brito García, más adelante: “Con-
tra Fidel pasan de 900 los atentados, contra Chávez no se 
sabe, Correa escapó de milagro –estoy leyendo- ni siquiera 
están seguros los lacayos que devienen inútiles…etc”. Por 
aquí habla también del asesinato del presidente Allende.

Ahora, la extraña muerte de Yasser Arafat, muerto por 
un misterioso desorden de la sangre, algo le dieron a Arafat, 
dice su consejero Basam Abu Sharif”. Dice que fue una so-
bredosis de algo administrado por el Mosad”. 

Por eso es que uno tiene que cuidarse mucho, por allí 
salió, incluso, una especulación después que anunciaron la 
terrible noticia del cáncer de Lula. Leí por ahí a alguien, claro 
esto es una especulación, aclaro para que no vayan a decir 
de inmediato por el mundo que estoy acusando a alguien del 
cáncer que me dio o el cáncer que le llegó a Lula. No, no,  sólo 
es una especulación de alguien, pero por ahí salió, y qué cosa 
tan extraña esto que está pasando en América Latina con al-
gunos líderes.  Te pones a ver, murió Kirchner y luego el cán-
cer de Chávez, el cáncer de Vilma, el cáncer de Lula, el cáncer 
de Lugo. Alguien redondeó eso y lanzó como una especula-
ción, no tengo ninguna razón para pensar nada al respecto. 

Pero, en fin, a Allende sí lo mataron, lo asesinaron 
como asesinaron a Gadafi, imagínate como mataron a Gada-
fi, un hombre herido, prisionero y lo linchan prácticamente; 
y luego dice Obama que él casi lloró de emoción y la Secre-
taria  de Estado dice: Vine, vi y murió. Es el asesinato como 
política de Estado. Ahora tienen la vista puesta sobre Siria, 
amenazando a Siria; sobre Irán y sobre Venezuela también; y 
sobre los nuevos liderazgos, sobre Evo Morales.

Anoche hablé con Daniel Ortega, que debe ganar las 
elecciones, en este momento están en elecciones en Nicara-
gua y también le dije: Daniel, cuídate mucho, uno tiene que 
cuidarse ahora de lo que come, no es que vamos a andar con 
una obsesión, con una manía persecutoria, pero en verdad 
el asesinato como política de Estado el imperio lo ha usado 
desde hace mucho tiempo. 

Ahora, Allende, y tú me preguntas sobre ese proceso, 
los años 70, recuerdo clarito porque Allende ganó en el año 
70, en el 71 nacionalizó el cobre, la banca y avanzaba un pro-
ceso de transición hacia el socialismo por esa vía pacifica. 
Luego, en el 73 vino el golpe y el asesinato de Allende, era 
José Vicente candidato aquí, estábamos en campaña electo-
ral, ahí sí era yo brigadier ya en el año 73 y Pepe Rangel era 
aspirante a cadete de mi pelotón, era el aspirante de los re-
clutas de ese año, fíjate como es la vida.

¿Qué es lo que paso entre tantas cosas con el proceso 
en Chile? Voy a tomar prestado el título de un buen libro que 
leí por esos años, por los años 70, los 80, Allende, la revolución 
desarmada. Y bueno, tú ves las imágenes, las imágenes están 
para la historia, Allende que era médico, terminó con un cas-
co de soldado y una ametralladora; él solo, prácticamente, 
disparándole a la nada, no tenía soldados. 

Ah,  qué cosa tan distinta ocurrió aquí en el 2002 y qué 
cosa tan distinta ocurriría aquí cualquier día que a esta bur-
guesía lacaya del imperio se le ocurra atentar violentamente 
contra la revolución socialista bolivariana venezolana. Esta 
revolución sí tiene soldados y el primero soy yo, por eso ellos 
atacan tanto a la Fuerza Armada y por eso yo le doy tanta 
importancia a mi Fuerza Armada y a mis muchachos, a mis 
cadetes, a mis oficiales, a levantar la moral, la mística que es la 
fuerza más importante que pueda tener una Fuerza Armada.
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 Simón Bolívar dijo un día: “El ejército es el pueblo que 
puede, el que tiene el poder, el poder de las armas”, y en ese 
tiempo, además, el poder de hacer la independencia; y si yo 
me hubiera quedado solo, sin soldados, el 11 de abril, el 12 
de abril, hubieran masacrado a este pueblo; un pueblo sin 
armas ¿cómo hace revolución? Ahora, el pueblo venezolano 
tiene sus armas en los cuarteles, son nuestros soldados, son 
mis soldados, esos cadetes, no sé si viste algunas imágenes 
ayer de esos jóvenes y esas jóvenes a los que yo les pregunta-
ba, les hacía algunas preguntas: ¿De dónde eres tú?. ¿Cómo 
te sientes ahora que eres paracaidista? Decía una muchacha 
que es aspirante a cadeta de Barinas, por cierto, de la Fuer-
za Aérea, me dijo: “Dentro de cuatro años estaré surcando 
los cielos”. Quiere ser piloto, pero con una estampa, con un 
orgullo, con una mística de soldado que es incomparable, es 
una cosa impresionante, una cosa emocionante, Earle.

Entonces, la Revolución Bolivariana de hoy, la venezo-
lana, es una revolución armada, tiene soldados y tiene armas 
para defenderse y tiene un pueblo armado de valores y ade-
más Fuerza Armada, pues. Allende se quedó sin soldados, 
era una revolución desarmada y terminó lamentablemente 
cual aquel profeta desarmado, Jerónimo Savonarola, quien 
terminó quemado por allá en Florencia.

No, una revolución necesita armas para defenderse 
porque la burguesía busca las armas y la violencia para cer-
cenarla y esa es una de las grandes lecciones y por eso el 
día de hoy es tan importante para mí, como soldado. Porque 
si no hubiera entrado a la Escuela Militar hace 40 años, si 
no me hubieran investido como cadete hace 40 años, un día 
como hoy, era domingo aquel 6 de noviembre, yo quizá dón-
de estaría, y si no hubiésemos luego, un colectivo de jóvenes 
soldados, tomado la decisión de formar un movimiento en el 

seno del Ejército, durante los años 70, ya para finales de los 
70 uno andaba por Cumaná y casi me voy para la guerrilla, y 
ya llegaron los 80 y entonces en Maracay empezamos a for-
mar las primeras células de los bolivarianos y luego me man-
dan a la Academia Militar en una segunda etapa, vengo de 
nuevo a la Escuela Militar, pero ya de teniente, a comandar 
cadetes y aspirantes. Blanco La Cruz era cadete, Rangel Silva 
era aspirante, por nombrarte a dos de ellos, Mata Figueroa 
era aspirante, eran nuevos reclutas y muchos de ellos, Arias 
Cárdenas, era teniente, etcétera.

Entonces, fue formándose una dinámica allí y una 
siembra y un brote y un movimiento y un Simón Bolívar, 
un Zamora, un Simón Rodríguez y luego vino el 4 de fe-
brero. No sé cómo estaría hoy si no se hubiese formado 
en el seno del Ejército el Movimiento Bolivariano que in-
surgió el 4 de febrero para unirse al pueblo masacrado 
y luego nos juntamos y vino el 98 y luego vinieron todos 
estos años. ¿Te das cuenta?

Decía Bolívar: “Venezuela es un vivac, el Ejército es 
el pueblo con poder”. Ahora aquí nos hemos juntado los 
soldados y el pueblo, el pueblo y los soldados y tenemos 
que seguirnos juntando. La gran unidad cívico-militar es 
una de las columnas más fuertes de la Revolución Socialista 
y Bolivariana.

Bueno, Earle, voy a trotar ahorita, pero no voy a trotar 
tan duro como anoche, voy a trotar suavecito.

Earle Herrera:
Cuídese Presidente, muchas gracias por todo el tiempo que 
le dedicó usted al Kiosco Veraz. Muchas gracias por hacer jus-
ticia con las trabajadoras de Mercal.

Presidente, ¿usted recuerda los 007?
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Hugo Rafael Chávez Frías:
Detén la noche, para los dos, hasta el fin del mundo…

Dale, pues, hermano…

Earle Herrera:
Óigalo.

Hugo Rafael Chávez Frías:
Vamos a oírlo. Recuerdo la primera novia que tuve en Bari-
nas, las serenatas que dábamos.

Gracias por los recuerdos y por la conversa. ¡Viva Ve-
nezuela! ¡Viva la patria! ¡Viva el Kiosco Veraz! 

Gracias, Earle.

Earle Herrera:
Amigas y amigos, muchas gracias al Presidente de la Repú-
blica, muchas gracias a ustedes por su paciencia y nos ve-
mos el próximo domingo en el Kiosco Veraz, por Venezolana 
de Televisión.
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